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Chiapas un reclamo ético y político, opinan
investigadores de esta institución.
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La inestabilidad climática ha generado infecciones respiratorias agudas.

¿Cómo será el
clima después de
El Niño?
Víctor González

Según los pronósticos de los especialistas en
predicción de los fenómenos relacionados con
el sobrecalentamiento de las aguas superficia-
les del océano Pacífico, conocido como El
Niño, podría esperarse que en los meses que
comprenden el periodo de verano en el he-
misferio norte, el clima sea más seco de lo
normal, es decir, se prevén más sequías en la
mayor parte del norte de la república mexica-
na.

En Jalisco, por el contrario, se espera que
la humedad del aire aumente en las próximas
semanas, lo que provocaría algunas lluvias en
lo que resta de enero y durante febrero y mar-
zo. Los modelos de pronóstico de agencias
meteorológicas estadounidenses indican que
los efectos de El Niño comenzarán a declinar
a finales de marzo y que para junio, julio y
agosto habrá un cambio del clima y las tem-
peraturas serán más frías.

Es de esperarse que el temporal de lluvias
de 1998 registre niveles por debajo de lo nor-
mal, con las consecuencias que esto acarrea a
la agricultura.

Continuación en la pág......☛  3

El avance de la pluralidad
política en los municipios,
dependerá de la tolerancia

Cristina Félix

En México es importante el avance de la pluralidad política,
reflejada ya en 17 de las 31 capitales estatales, pero su evolu-
ción dependerá de una mayor apertura a la tolerancia, no sólo
de los partidos políticos y de los gobernantes, sino de todas las
estructuras sociales, como la Iglesia,  escuela,  familia,  sindica-
tos y  universidades, de tal forma que permeen los valores,
tradiciones y actitudes de los mexicanos.

Así lo afirmaron por separado los investigadores de la Ude G,
doctores Andrés Valdez y Jaime Preciado Coronado, quienes
coincidieron en que los nuevos gobiernos municipales de la zona
metropolitana de Guadalajara tienen que enseñarse a vivir en la
pluralidad.

El doctor Andrés Valdés, coordinador de la licenciatura en
estudios políticos  de la UdeG y coordinador editorial de la
revista Análisis del tiempo, resaltó que lo que menos quiere la

sociedad es una administración dividida y enfrentada, por lo
que se deben encontrar los equilibrios para que los gobiernos
municipales cumplan sus promesas de campaña, así como sus
planes de crecimiento municipal, con el fin de beneficiar a los
ciudadanos.

Comentó que en las primeras sesiones de cabildo del Ayun-
tamiento de Guadalajara, ya se dieron rasgos negativos de
autoritarismo  del PAN, que trató de limitar la participación de
los regidores de oposición. En tal sentido, hizo un llamado al
presidente municipal tapatío para que sea más abierto y más
tolerante con las posturas de los regidores que no son de su
partido.

"El problema es que no estamos educados para vivir en la
democracia. No hay tolerancia. La mayoría de las instituciones
que nos forman nos han orientado hacia actitudes autoritarias,
y por lo tanto las estructuras sociales que forman nuestra cultu-

Continuación en la pág......☛  5
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aproximadamente 7 mil de 18
mil alumnos ingresarán al nivel

superior a esta casa de
estudios en el calendario 98 A.

En esta edición información
sobre los dictámenes:

A través de los dibujos animados se puede
llegar a detectar anomalías en la actividad
cerebral.

Reportaje sobre las enfermedades mentales
y los servicios y programas del Departamen-
to de Clínicas de la Salud Mental del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud de la
Universidad de Guadalajara.

Págs. 10 y 11
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Beneficios médicos de la mariguana
fue el Rector general de la Universi-
dad de Guadalajara, y sus comenta-
rios fueron mal interpretados, ya que
quienes lo criticaron no distinguieron
el significado entre penalizar y lega-
lizar, y cometieron el gran error de
comparar a la mariguana con otras
drogas altamente dañinas, como son
la cocaína, heroína y el crack.

Actualmente, el mayor mal que
aqueja a la humanidad es el consu-
mo de drogas.  Muchas personas y
grupos seriamente preocupados por
el problema, están tratando de apor-
tar sus conocimientos e investigacio-
nes para resolverlo.

Se han expuesto muchos argu-
mentos éticos, morales, familiares,
sociales, políticos, médicos y econó-
micos para analizar el tema.  Así se
ha postulado que se despenalice el
consumo de drogas (no castigar a los
que las utilizan), ello aunado a otras
medidas que logren disminuir su uso;
sin embargo, esto no conviene a las
grandes potencias ni a políticos y cier-
tas autoridades, así como tampoco
a quienes hacen negocios  con su
mercado, y por ello fomentan su ile-
galidad, ya que no sólo obtienen
grandes ganancias económicas, sino
que además el Estado a través de
policía y ejército tienen un control
social;  lo que ha propagado cada
vez más este terrible mal, y además
es una manera solapada de soste-
ner la dictadura.

La mariguana en el campo de la
medicina está demostrando múltiples
beneficios, por lo cual puede reco-
mendarse su uso legal cuando sea
necesario y prescrito por un faculta-

tivo, y evidente-mente controlado
por algunas corporaciones.

Propuestas como ésta tendrán
muchos detractores y argumentos
endebles y seudomoralistas que
aducen problemas sociales, o
costumbristas; hasta la pobreza y
falta de trabajo, lo que implicaría
que otros países del primer mun-
do, como tienen dinero, pueden
consumir drogas.

No podemos cerrar los ojos
ante esta epidemia que está des-
truyendo miles de vidas de jóve-
nes y aun de niños, y que sólo
beneficia a unos cuantos.

Es una costumbre muy nues-
tra criticar, pero no proponer so-
luciones adecuadas y propias para
cada país.  Cuando una persona
o grupo sugiere una alternativa,
rápidamente es agredido y casi
siempre por los más incompeten-
tes en la materia.

México necesita líderes racio-
nales y reflexivos, para que inten-
ten cambiar mentes costumbristas
y mediocres.
Aquellos que en nombre de la "de-
fensa de la salud de los ciudada-
nos" reprueban opciones, pueden
dañar más física y moralmente a
nuestro ya de por sí manipulado y
explotado pueblo.❖

*Maestro en gastroenterología,
exfacultad de Medicina de la UdeG.

..................................❖

Ser profeta en su tierra: Emilio
Ribes
Liliana Díaz Sevilla

La oficina del doctor Emilio Ribes
Iñesta no es muy grande, pero hay

lugar para todo lo imprescindible:
documentos, archivos, computado-
ra con ventana al mundo, y reparti-
dos en las paredes, carteles y foto-
grafías de eventos y personas apre-
ciadas. Sin embargo, las que corres-
ponden a W.N. Schoenfeld y Jacob
Robert Kantor, siempre ocuparán
para él un lugar especial, por recor-
darle a quienes se conviertieron -invo-
luntariamente- en sus maestros de
cabecera.

Y es que también fue por casua-
lidad ("a tanteos") que Emilio Ribes
se adentró en el campo de la psico-
logía, y de manera más particular en
el ámbito de los análisis de la con-
ducta, pues fueron éstos los que le
proporcionaron el anhelado trinomio
que mezcla la teoría y la investiga-
ción básica con el trabajo aplicado,
"algo que en América Latina es muy
importante", señala.

El grado de trascendencia de este
tipo de estudios es sumamente alto,
pues "paradójicamente, de lo que
menos sabemos es del propio hom-
bre", advierte Ribes, de manera que
analizar cómo adquiere el ser huma-
no sus diferentes compor-tamientos,
cómo asimila la educación, siempre
resultará interesante.

Actual director del Centro de Es-
tudios e Investigaciones en Compor-
tamiento, dependiente del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias (CUCBA), de la UdeG,
el doctor Ribes se hizo acreedor re-
cientemente a una de las mayores
distinciones que ofrece la comunidad
científica internacional.
Se trata del premio que otorga la
Asociación Americana de Análisis de
la Conducta, presea que recibirá per-

sonalmente el próximo mes de mayo
durante la ceremonia de inaugura-
ción del vigésimo cuarto congreso
anual de la asociación, a realizarse

en Orlan-
do, Flori-
da.

R i b e s
se muestra
complaci-
do, pero no
tanto, por
su perso-
na,  por-
que, según
dice, "este
p r e m i o

prueba que existe reconocimiento
al trabajo de equipo que se realiza
fuera de Estados Unidos", trabajo
que contribuye a la diseminación
y al análisis internacional de la
conducta.

Hasta hace poco "no había más
de dos o tres centros como éste en
todo el mundo", indica Ribes. "So-
mos un grupo pequeño, pero fuer-
te, gritón con sentido de identi-
dad", continúa refiriéndose al equi-
po de trabajo al que pertenece y
al cual integran prestigiados inves-
tigadores de varias universidades
mexicanas, como la Universidad
Veracruzana y la UNAM, además de
la nuestra, que se incorporó recien-
temente.

La fiebre de "fugas de cerebros"
no ha podido atrapar a Ribes Iñesta,
quien confiesa sentirse muy satisfe-
cho del trabajo que realiza aquí. "Soy
un ferviente defensor de la universi-
dad pública mexicana. Creo que a
pesar de la burocracia, la Universi-
dad es como el país: siempre crea
espacios donde se pueden hacer las
cosas".

Por lo pronto, y en tanto se lle-
ga el día de asistir al congreso
anual en Florida, el doctor Emilio
Ribes sigue trabajando. Conside-
ra que "el mejor reconocimiento es
aquel que se le hace a una perso-
na por su trabajo diario». Le di-
vierte pensar que ir a recibir este
premio será una excelente ocasión
para lanzar una crítica a Estados
Unidos y "a su actitud provincia-
na" ante estudios del comporta-
miento del individuo".❖

..................................❖

Director del Centros de Estudios e Investigaciones en comportamiento
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Octavio Orozco García *

Las drogas ejercen un efecto quími-
co en el cerebro, que ocasiona alu-
cinaciones diferentes, casi todas sa-
tisfactorias momentáneamente,
pero que con el transcurso de los
años crean dependencia y daño,
principalmente al cerebro, aunque
el resto de los órganos no están
exentos de resultar afectados y ge-
neralmente con resultados funestos.

No todos los estupefacientes
tienen el mismo efecto perjudicial
e inclusive algunos de ellos,
específicamente el empleo de la
mariguana, ayuda a resolver con
éxito algunos problemas médicos;
un ejemplo lo constituyen los pa-
cientes que padecen dolor crónico
y los sometidos a quimioterapia, en
quienes se puede evitar uno de los
efectos más molestos de este trata-
miento, como es la náusea y el vó-
mito; el prurito o comezón provo-
cado por cierto tipo de lesiones de
la piel también mejora; en los en-
fermos con glaucoma, reduce la
presión intraocular sobre el nervio
óptico y por ende mejora la visión;
ayuda a controlar algunos de los
síntomas de enfermedades como la
esclerosis múltiple, epilepsia y mi-
graña; alivia algunos estados emo-
cionales, como la depresión y la
angustia; mejora el apetito, puede
mejorar la dismenorrea, etcétera.
Aquí en México se ha utilizado tra-
dicionalmente disuelta en alcohol
para el tratamiento de enfermeda-
des traumáticas, en aplicación lo-
cal y con buenos resultados.  En
algunos países europeos y en esta-
dos de EU (específicamente
California), se ha logrado legalizar
la mariguana en la medicina, y sólo
basta la prescripción médica para
que se le entregue al paciente a tra-
vés de algunas instituciones una
cantidad aproximada al medio ki-
logramo por semana.

La indiscutible utilidad médica
de la mariguana es uno más de los
argumentos que esgrimen todos
aquellos que apoyan su legalización.

Aquí en nuestro medio, en los
últimos días se ha estado discutien-
do a través de la prensa, radio y
televisión, tanto por la máxima
autoridad eclesiástica, como por
algunas autoridades universitarias,
sobre la mariguana.

El primero que abordó el tema
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Cristina Félix

Las circunstancias actuales de Chiapas exigen
una mayor presión ciudadana para que los
acuerdos de San Andrés Larráinzar se cumplan
e implantar un Estado de derecho, pues ni al
gobierno ni a los ciudadanos conviene que con-
tinúe la denominada guerra de baja intensidad,
que políticamente está creando una atmósfera
de ingobernabilidad, pues ante la falta del Es-
tado de derecho en Chiapas y de la falta de
aplicación de las leyes en muchos sitios más,
se crea una atmósfera propicia para que la gente
tome la justicia por sus manos.

"La guerra en Chiapas es de alguna mane-
ra la readecuación, la reconceptualización de
nación que los mexicanos debemos hacernos
de cara al siglo 21, pues en todo el país ya se
están presentando signos de descomposición
por otros motivos".

Así lo señalaron por separado, los maes-
tros investigadores de la UdeG, Juan Manuel
Ramírez Saiz y Víctor Ramos, de los departa-
mentos de Estudios sobre Movimientos Socia-
les y de Estudios e Investigaciones Jurídicas,
respectivamente.

Chiapas, un reclamo ético, político y reconceptualizador de nuestra
convivencia social

El maestro Ramírez Saiz consideró que no ha
habido suficiente presión ciudadana en Chiapas,
aunque aclaró que la hubo y muy fuerte en 1994,
pero las circunstancias actuales exigen más pre-
sión, pues la situación en el sur del país se fue
distendiendo, a tal grado, que el gobierno pensó
que podía seguir su táctica indefinida de cercar
toda la zona por el Ejército o por los grupos
paramilitares. "Hay que decir alto a esta situación
y aplicar los acuerdos de San Andrés", agregó.

El grave problema  es que la fuerza legítima
para imponer la ley en Chiapas, también se está
extendiendo a muchos sitios del país, en donde la
gente toma la justicia por sus manos y "si no tene-
mos Estado de derecho, si no se aplica la ley, es el
caos, el desmoronamiento de la sociedad".

Comentó que "uno se desplaza por el país
y cada 500 metros hay retenes de policías y
soldados. Una cuestión es que existe injusticia,
desempleo, desesperación, y otra que se deje
al país es manos del Ejército".

Lo más grave es que nos acostumbremos a
no vivir en el derecho, porque de ahí se puede
pasar a la anarquía y a la descomposición so-
cial, en la que ya no se acepta ninguna norma.
Por ello, ahora lo importante es no dejar dor-

mir otra vez el caso
de Chiapas.

El maestro
Víctor Ramos dijo
que Chiapas es un
reclamo ético, po-
lítico y recon-
ceptualizador de
nuestra conviven-
cia social. "Para los
jaliscienses es im-
por tante, dado
que empezamos a
notar signos de
descomposición
que nos alertan,
como es la narco-
corrupción. Asimismo, hay que recordar los he-
chos de San Juan de Ocotán, que nos marcan
que estamos ante signos de descomposición que
tendríamos que tomar en nuestras manos, para
repensarnos qué tipo de estado queremos los
jaliscienses".

En su opinión, más allá de que los propios
actores chiapanecos logren, se necesita un pa-
pel mucho más activo del Congreso de la Unión.

Agregó que este problema requiere un nego-
ciador externo que sea un referente válido para
todas las partes.

Consideró que de no solucionarse este año
el caso de Chiapas, en 1999 se calentará aún
más la sucesión presidencial para el año dos
mil y esto "sería peligroso, porque la exacerba-
ción de las pasiones políticas puede llevar a
desenlaces funestos".❖

Efectos de El Niño sobre el clima y la salud
Víctor González

Mucho se ha hablado sobre el fenómeno me-
teorológico conocido como El Niño Oscilación
del Sur (ENOS), provocado por el
sobrecalentamiento de las aguas superficiales
del océano Pacífico ecuatorial, que influye en
el clima de todo el planeta, hasta el grado de
culpar a esta manifestación natural tanto del
frío como del calor, de la lluvia como de la se-
quía. Si bien es cierto que en este año alcanzó
la máxima intensidad registrada por un ENOS

en lo que va del siglo (provocó que nevara en
la mayor parte del país e intensificó los huraca-
nes en el Pacífico), también hubo otros facto-
res que influyeron, según los especialistas, so-
bre el clima y la salud, así como para tomar
medidas preventivas.

De acuerdo con los estudios realizados por
los especialistas del Instituto de Astronomía y
Meteorología (IAM) de la UdeG, el efecto de años
niño en el estado de Jalisco, están enmarcados
por precipitaciones en la temporada en que
usualmente no llueve, es decir, de noviembre a
abril del año siguiente. Sin embargo, la intensi-
dad de ENOS (medida por la máxima tempera-
tura que alcanza el agua superificial por enci-
ma de lo normal), no determina necesariamente
el alcance de sus efectos. "No hay una relación
bien marcada ni está comprobada
estadísticamente.

Si El Niño es intenso no quiere decir que la
reacción del clima en nuestra zona vaya a ser
correspondiente a su intensidad", puntualizó el
doctor Angel Meulenert, investigador d IAM de
la UdeG, quien agregó que después de El Niño
más intenso de este siglo (1982-1983), llovió

menos que cuando terminó el siguiente año niño
en 1992.

Además de que El Niño constituye la más
importante fuente de variabilidad climática
interanual a escala global, en 1997 se presentó
un episodio muy intenso. Tal año se caracterizó

por la continua entrada de masas de aire polar
a nuestro país.

El episodio de nieve registrado en
Guadalajara el mes pasado, obedeció a una
combinación poco usual de altos índices de hu-
medad en el ambiente, producto de ENOS, que
interactuaron con la entrada de un frente gélido
proveniente del norte, el que afectó a toda la

república. Toda esta inestabilidad climática ha
favorecido que proloferen las infecciones res-
piratorias agudas (IRA) en toda la población.

El doctor Armando González Romero, direc-
tor del Departamento de Otorrinolaringología del
Hospital Civil de Guadalajara, informó que en este
invierno se registró un aumento en la incidencia
de enfermedades respiratorias de 70 por ciento
en su división y explicó por qué: "Cuando hay un
cambio brusco en la temperatura, como sucede
actualmente, la producción de enzimas defensi-
vas que inhiben el crecimiento de virus y bacte-
rias dentro de la nariz, se altera y los
microorganismos se multiplican, provocando una
infección en la mucosa respiratoria, seguida de
sequedad y estancamiento del moco.  Si esto se
presenta en un organismo debilitado, las compli-
caciones sobrevienen y en casos como la neu-
monía pueden causar la muerte.

Evitar los cambios bruscos de temperatu-
ra e hidratarse adecuadamente es la manera
más simple de esquivar las enfermedades res-
piratorias", concluyó.

Las consultas externas para atender IRA que
se registraron en el Departamento de Medicina
Preventiva del Hospital Civil de Guadalajara,
aumentaron en 18 por ciento con relación a las
del mismo periodo en otros años. De hecho,
informó el doctor Joel  Robles Uribe, quien di-
rige este departamento, el año pasado, los cam-
bios de temperatura se reflejan de manera no-
table en los casos de neumonía, los cuales ocu-
paron el primer lugar en padecimientos que re-
querían de hospitalización en este nosocomio
en abril (mes en que El Niño provocó periodos
extraordinarios de lluvia), octubre, noviembre y
diciembre.

El doctor Robles Uribe explicó que su de-
partamento entró en lo que conocen como fase
uno de vigilancia epidemiológica, en toda la
población del nosocomio. Lamentablemente no
se pudo promover una campaña masiva de va-
cunación contra enfermedades como la influen-
za, debido al alto costo de las vacunas.

El paso de El Niño no solo movilizó los sis-
temas preventivos del sector salud.

La Unidad Estatal de Protección Civil hubo
de extremar las medidas preventivas, de in-
formación e instrucción a la población sobre
qué hacer en caso de lluvias fuertes e inunda-
ciones. Asimismo, intensificó la vigilancia ante
la posibilidad de que las plantas que se seca-
ron por las bajas temperaturas provoquen in-
cendios fuertes, sobre todo en zonas boscosas.

Los meteorólogos que vigilan la evolución
de El Niño Oscilación del Sur esperan que la
humedad relativa del aire aumente en todo
Jalisco, lo que provocaría algunas lluvias en
lo que resta de enero y durante febrero y mar-
zo.

También esperan sequías en lugares en los que
normalmente llueve en estos meses.

Según lo pronosticado por las agencias
estadunidenses especializadas, los efectos de
El Niño comenzarán a declinar a finales de
marzo y a partir de junio comenzará a bajar la
temperatura del agua del Pacífico, con lo que
descenderá también en la atmósfera.

A este ajuste le llaman Contraniño o inclu-
so lo han bautizado como La Niña, sin que sus
efectos vayan a ser tan notables ni
prolongados.❖

..................................❖
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Evitar los cambios de temperatura para esquivar las
enfermedades respiratorias
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Por ignorancia, caricaturistas japoneses emplearon técnicas médicas
para acelerar la actividad cerebral y provocaron ataques de epilepsia
en los niños
Margarita Alegría

La caricatura japonesa "Pokemon", originó, en
diciembre pasado, que más de 300 niños pre-
sentaran ataques de epilepsia y fueran hospita-
lizados después de ver por televisión a los per-
sonajes populares del nintendo.

Este hecho, en opinión del doctor Víctor
Alcaraz Romero, director del Instituto de
Neurociencias, de la Universidad de
Guadalajara, lo provocó el desconocimiento del
daño que podría causar la utilización, a través
de dibujos animados, de técnicas médicas que
sirven para detectar anomalías en la actividad
cerebral en sujetos epilépticos o con propen-
sión a este tipo de ataques.

El 16 de diciembre pasado, más de 300 ni-
ños y adolescentes, entre los 3 y 20 años, de
14 provincias japonesas, presentaron pérdida
momentánea del conocimiento, irritación de
ojos, problemas de respiración, náuseas y al-
gunos hasta vómito y convulsiones, luego de
ver en la televisión los ojos relampagueantes de
Pikachu, uno de los protagonistas de la serie
"Pokemon". El programa se transmite por 37 ca-
denas televisivas japonesas desde abril pasado y
cuenta con el mayor índice de teleauditorio en la
programación infantil del país oriental y desde
este mes se emite en varios canales de Estados
Unidos.

El doctor Alcaraz Romero explicó que se
trata de un fenómeno conocido desde hace
tiempo como epilepsia fotosensible, inducida
por estimulaciones luminosas de carácter inter-
mitente. De ahí -aseguró el funcionario univer-
sitario- que en la búsqueda de nuevas sensa-
ciones para su auditorio, los dibujantes hayan
centellado luz a una frecuencia en la que pue-
de provocarse un ataque epiléptico en perso-
nas susceptibles a dicha enfermedad.

Recordó que en medicina esta técnica se
denomina activación en electroencefalografía
para diagnosticar la epilepsia. Es un método

dirigido para
producir la acti-
vidad eléctrica
cerebral y detec-
tar anomalías
que de otra ma-
nera no pudie-
ran reconocerse.
La frecuencia de
los centelleos lu-
minosos aumen-
ta progresiva-
mente, hasta in-
ducir la actividad
eléctrica patoló-
gica y se de-

muestra la existencia de una perturbación. Otros
sistemas son las estimulaciones auditivas a base
de sonidos agudos. En ambos casos, una vez que
aparecen los cambios patológicos, el especialista
suspende la estimulación antes de provocar un
ataque.

El director de la dependencia adscrita al
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias, mencionó que antiguamente se
empleaban inyecciones de metrasol para bajar
el umbral de la actividad eléctrica del cerebro
ante la posible manifestación de un ataque epi-
léptico en sujetos susceptibles. Abundó que en

“Pokemon“ se transmite por 37 cadenas televisivas japonesas y cuenta con el mayor raiting

el caso de los niños japoneses, el fenómeno
solo aconteció en aquellos propensos a la epi-
lepsia, porque en sujetos normales dicha
estimulación es inofensiva.

Dijo que lo anterior también se demuestra
en las discotecas modernas, en las que utilizan
luces centelleantes, con las que algunas perso-
nas refieren sentir mareos o náuseas. Agregó que
sujetos sensibles sufren ataques epilépticos in-
cluso al ver los efectos de luz y sombra entre los
árboles al transitar por una carretera.

El Instituto de Neurociencias estudia las re-
laciones que existen entre la actividad cerebral
y los aspectos complejos de la conducta. Sus
principales líneas de investigación son la
farmacología del comportamiento.

Específicamente un modelo de alcoholismo
experimental en animales, relacionándolo con
su actividad sexual, a fin de detectar las estruc-
turas nerviosas que la controlan.

También se investiga la memoria y su rela-
ción con el aprendizaje y las características de
la actividad eléctrica cerebral en pacientes
esquizofrénicos resistentes a los tratamientos
farmacológicos habituales, los efectos de la
música en la actividad cerebral, la adquisición
del lenguaje en niños y su conducta
comunicativa desde el nacimiento, así como los
problemas del comportamiento debido a lesio-
nes cerebrales.❖

..................................❖

Liliana Anguiano

La Universidad de Guadalajara ha comenzado
1998 con el pie derecho. Avanza poco a poco,
con pasos seguros, hacia la vanguardia en mo-
dernización educativa, siendo la primera uni-
versidad en llevar a cabo programas de nivela-
ción para docentes en las diversas áreas artísti-
cas, a través del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.

En 1995 este centro ofreció el primer progra-
ma de nivelación a 21 artistas plásticos, 15 músi-
cos y 5 bailarinas, quienes egresaron en 1996 y
actualmente están en proceso de titulación.

"Esta modalidad fue propuesta y aceptada
en el Consejo General Universitario en 1995;
se fundamenta en que los aspirantes que quie-
ran nivelar su profesión reciban el sustento
metodológico, teórico y académico para lograr
una buena actualización", externó el arquitecto
Agustín Parodi Ureña, rector del CUAAD, en en-
trevista ofrecida a este medio.

El arte que se produce en Jalisco y en la
UdeG es de "exportación" en términos
didácticos y de pedagogía especializada; por ello

las universidades de Durango, Zacatecas,
Michoacán, Colima, Nayarit y otras le han so-
licitado estos programas.

La Universidad de Guadalajara y la Uni-
versidad Juárez, de Durango, firmaron recien-
temente el convenio que marca la pauta para
la realización del primer curso intensivo de ar-
tes visuales (pintura, escultura, fotografía, cine
y video) en modalidad abierta, cuya duración
es de un año, con el fin de que el profesor no
se desligue completamente de su práctica coti-
diana.

Impartir este tipo de programas ayuda a
los artistas a probar, en este mundo tendiente
a la globalización, su capacidad avalada por
documentos que les serán otorgados, lo que
les permitirá aspirar a mejores categorías do-
centes, así como tener acceso a becas y estu-
dios de posgrado.

"Es de relevante importancia que la UdeG
sea la primera en impartir estos cursos de ni-
velación docente. El arte es universal, pero
Jalisco aporta la mayor cantidad al contexto
nacional en términos hasta folclóricos. A tra-
vés de estudios serios de investigación que

apunten a elevar el nivel de la calidad artística,
apoyados con nuevas técnicas y tecnología, es
obvio que se dispone a estar en sintonía en una
región muy amplia dentro del país en términos
artísticos", agregó Parodi Ureña.

El ingeniero Hugo Gil, coordinador de ser-
vicios académicos, que también estuvo presente
en la entrevista, apuntó que los profesores tie-
nen mucha experiencia como tal en el campo
del arte, de la música, en lo profesional y tam-
bién en lo docente. La universidad, a través de
este programa, les reconoce su experiencia. Por-
que son profesores que tienen bastantes años
de servicio y éste es un incentivo más para su
superación.

Este programa busca impulsar el proyecto
institucional INNOVA, en el que se conjunta lo
mejor que tiene el CEDUCA en cuestión de cur-
sos y diplomados, apoyándose en los avances
de la ciencia y la tecnología, como son las trans-
misiones vía satélite.

El primer programa será impartido en vivo,
pero después se ofrecerán a través de la propia
red universitaria en Jalisco como teleconferencias.

A la firma del convenio asistieron el arqui-

*Brinda el primer programa de artes visuales en la Universidad Juárez, de Durango

La Universidad de Guadalajara a la vanguardia en programas de
nivelación docente

tecto Agustín Parodi, rector del CUAAD; el inge-
niero Hugo Gil, coordinador de servicios aca-
démicos; el director de la División de Artes y
Humanidades, José Luis Alcalá y el jefe del
Departamento de Artes Visuales, Adrián Lay.❖
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Cristina Félix

política se han enmarcado dentro del autoritarismo".
El doctor Jaime Preciado, director de la Divi-

sión de Estudios del Estado y Sociedad, también
resaltó que la experiencia reciente en el gobierno
de Guadalajara, sobre la fijación de tiempos para
la participación de los partidos de oposición, ha-
bla de las dificultades para entablar  el diálogo;
sin embargo, consideró que el haber pasado por
una de las elecciones más competidas en Jalisco
y en el país, necesariamente tendrá que repercutir

en una mayor claridad en las discusiones, en un
mayor respeto y profesionalismo de los regidores
de oposición.

El especialista subrayó que ahora, con la plu-
ralidad política, "vamos a tener que pagar una
cuota de aprendizaje, de un ejercicio sano de esa
pluralidad".

Agregó que los partidos habrán de discipli-
narse al voto de la mayoría, pero por otro lado
deberán hacer política inteligente, con el fin de
difundir propuestas alternativas para los gobier-
nos.

Dijo que en el caso del PAN en Guadalajara,

éste deberá ser más sensible a la crítica que le
planteó el descenso tan importante de votos que
tuvo en las elecciones pasadas, con una actitud
de diálogo y menos soberbia.

En su opinión los ayuntamientos de la zona
metropolitana de Guadalajara, juegan un papel
especial en la creciente pluralidad política, pues
lo que tenga que suceder en ellos, repercutirá en
una necesaria reorganización de las instituciones
municipales. Consideró que la complejidad de
la vida urbana está requiriendo formas de re-
presentación y de participación de los nuevos
gobiernos municipales. "Pienso parti-cularmente

en temas como el de la basura y la inseguridad
pública, en los que habrá de darse una mayor
coordinación", con una mezcla de representa-
ción político administrativa y territorial al mis-
mo tiempo.

Tanto Preciado Coronado como Andrés
Valdez se pronunciaron porque se hagan las
reformas políticas a la Ley Electoral del Esta-
do, porque la actual tiene vacíos que no per-
miten reconocer la creciente pluralidad políti-
ca en Jalisco, ya que el número de votos que
obtiene un partido no se ve reflejado en el to-
tal de asientos en el Congreso y en el Cabildo.❖

..................................❖

mismo tiempo, el maestro Cortés dijo que éstas
no se conocen bien. "Algunas veces en los hospi-
tales, los pacientes tienen que tomar hasta 14
medicamentos en horarios ya establecidos y es-
tas interacciones son potencialmente peligrosas".
El maestro Cortés recomienda que cuando se
tenga que tomar diferentes fármacos combina-
dos, se debe espaciar la ingestión de éstos de-
pendiendo del medicamento.

Cortés Alvarez propuso que, al igual que en
otros países (España y EU), se establezcan aquí
farmacias hospitalarias, donde hay farmacéuticos
que brindan información sobre los medicamentos,
desde su preparación hasta su apropiada inges-
tión. Informó que la UdeG está modificando sus
planes de estudio, para preparar profesionales
orientados a esta especialidad.❖

Mario Alberto Bustos

Normalmente los medicamentos al entrar en el
sistema digestivo del hombre pasan por varios
procesos (desintegración y disolución), para
luego ser absorbidos por el organismo.

Algunos ya vienen disueltos, como la suspen-
sión, la solución o el jarabe, los cuales, en ese
orden de importancia, facilitan la absorción.

Sin embargo, los medicamentos administrados
por vía oral son los de  consumo más frecuente,
por su precio accesible y por ser los más comunes.

El maestro en ciencias César Ricardo Cortés
Alvarez, profesor investigador del Departamento
de Farmacobiología de la UdeG, comenta que los
factores que afectan la absorción de medicamen-
tos por vía oral, son: el pH del estómago, el tránsito

intestinal, la velocidad en que viajan los alimentos
y la presencia de patologías, como las úlceras.

César Cortés asegura que el volumen que
produce el alimento en el estómago puede pro-
vocar que el medicamento se quede ahí hasta
ocho horas (cuatro en promedio), sobre todo si
está destinado a absorberse en el intestino. Pero
también el alimento puede complicar el proce-
so de absorción del medicamento. "El caso clá-
sico es el de las tetraciclinas con el calcio de la
leche, del yogur y de los quesos los cuales impi-
den que el organismo las absorba".

El maestro afirmó que definitivamente la pre-
sencia de alimentos no beneficia, sino más bien
perjudica su absorción. "Solamente cuando el
fármaco es muy irritante, se recomienda ingerir
alimentos treinta minutos después de tomar el

medicamento, combinado con una cantidad ade-
cuada de agua (200 mililitros)". Aseguró que son
pocos los medicamentos que deben ingerirse con
alimentos. Uno de ellos es la grisofulina, utilizada
para combatir los hongos, porque la secreción que
producen el páncreas y la bilis ayuda a formar
una emulsión y facilitar su absorción.

Indicó que la medida de 200 mililitros de
agua es la recomendable para tomarse con los
fármacos y de preferencia en ayunas. Menos
cantidad de agua puede dificultar el proceso
de desintegración o disolución.

César Cortés recomendó, al ingerir medica-
mentos, tomar bebidas gaseosas pues ayudan al
tránsito entre el estómago y el intestino.

En lo referente a las interacciones entre medi-
camentos, es decir, la ingestión de dos o más al

EL alimento no siempre ayuda a la absorción de medicamentos
..................................❖

Liliana Anguiano

Uno de los proyectos principales de la Socie-
dad Espacial Mexicana y la NASA, es la creación
de una agencia espacial en nuestro estado, que
se ubicará en el territorio que abarca la zona
costera de Cabo Corrientes a Costa Alegre, por
ser un lugar no habitado.

La Sociedad Espacial Mexicana fue invita-
da por la NASA para colaborar en esta activi-
dad espacial, con el fin de hacer experimentos
con químicos fluidos, para investigar sobre
medicamentos que alivien enfermedades como
el cáncer y el sida; se estudiarán nuevas for-
mas de reproducción animal, de plantas, ade-
más de indagar cuánto puede un humano per-
manecer en el espacio.

La construcción de esta agencia espacial
jalisciense generará cientos de empleos a mexi-
canos, pero lo más importante es que las ganan-
cias que genere el envío de naves al espacio des-
de este lugar, quedarán en nuestro país, lo que
hará posible fabricar aquí las naves que se utili-
zarán.

El abastecimiento será por vía marítima, te-
rrestre y aérea, aunque esta última puede en-

contrar obstáculos en el Nevado de Colima.
Entre las condiciones favorables para la

Agencia Espacial Jalisciense, está la profundi-
dad suficiente del océano Pacífico, lo que per-
mitirá que las naves despeguen a mayor veloci-
dad, además de contar con una posición geo-
gráfica que facilita la observación astronómica.

La NASA apoyará este ambicioso proyecto
con 4 millones de dólares, mismos que la agen-
cia en cuestión les reembolsará a la brevedad
posible, según los ponentes.

Una vez obtenida la autorización del gobier-
no estatal, comenzarán la construcción de esta
agencia espacial, por lo que se contempla que
el inicio de sus funciones será después del año
2000. En el proyecto de la estación internacio-
nal Alfa, participan potencias mundiales como
Francia, Inglaterra, Rusia, Estados Unidos, Ja-
pón, Alemania y Canadá.

Lo anterior fue manifestado en la confe-
rencia denominada Agencia espacial Alfa, que
se llevó a cabo en el Instituto de Astronomía y
Meteorología, de la UdeG, y que fue imparti-
da por Miguel Tavares, de la Sociedad Espa-
cial Mexicana y el ingeniero Rubén Bautista,
del mencionado instituto.❖

..................................❖

Una agencia espacial jalisciense
podría ser un paso al primer
mundo

Soy Luis Eduardo,
tengo cinco meses de edad, además
tengo un problema con mis defen-
sas, mi única oportunidad para vi-
vir, es una compleja operación de
transplante de médula ósea, la ope-
ración es muy costosa, te pido ayu-
da, dóname el equivalente a un dó-
lar americano $1.00 UN DOLAR,
así cuando complete la cantidad de
$100.000.00 (cien mil dólares
americanos), me podrán hacer la
operación, mientras tanto tengo que
recibir una dosis de gamaglobulinas
cada quince días, aún así los médi-
cos dicen que por el tipo de deficien-
cia que tengo, se requiere de la ope-

POLITICA
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ración, o me dan un año de vida.
Los médicos responsables del caso son:
Doctores René Berrón y Francisco Espinosa del Instituto Nacional de Pe-
diatría, Cd. de México, Tel. 660-0020 ext. 337 y en Guadalajara el Dr.
Enrique Baltazar, tel. 615-6220, 615-8217.
A mis papás los encuentras en el tel. 823-6522.
Puedes depositar tus apoyos económicos al siguiente número de cuenta:

Cuenta Junior de Bancomer
Luis Eduardo Sánchez Fernández

Cta. No. 005-123 77987

Gracias por tu ayuda, hagamos una larga y fuerte cadena.
Y gracias por incluirme en tus oraciones, para que todo salga bien, ya que
tengo muchos deseos de vivir.
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Sentar las bases para el desarrollo sustentable de las universidades,
objetivo del diplomado a distancia vía satélite de la UdeG

Astridh Franco

Sentar las bases para el desarrollo sustentable
en las instituciones de educación superior (IES)
de la región centro occidente, acorde a las es-
trategias de crecimiento económico y social de
cada una, es el principal objetivo del segundo
diplomado a distancia vía satélite: Prospectiva
de la educación superior  frente a los retos del
desarrollo sustentable, que organiza la Asocia-
ción Nacional de Universidades e Instituciones
de Educación Superior (ANUIES), a través de la
Coordinación de Educación Continua, Abierta
y a Distancia (CECAD), de la UdeG, según expli-
có la licenciada Nora Leticia Torres Contreras,
responsable del departamento de vinculación
de esta instancia.

Torres Contreras señaló que con este diplo-
mado se pretende que las IES contribuyan
significativamente a impulsar proyectos y pro-

gramas dirigidos a la búsqueda de soluciones a
problemas, creación de propuestas para la in-
novación y adaptación tecnológica,  moderni-
zación e integración de la infraestructura pro-
ductiva, diversificación de los sistemas produc-
tivos, así como a la creación de planes de for-
mación profesional en los que se manejen cri-
terios de sustentabilidad para fortalecer el de-
sarrollo de prácticas profesionales.

Agregó que algunas e las ventajas que ofre-
ce este diplomado, son la oportunidad de con-
solidar las líneas institucionales de trabajo aca-
démico, los elementos teóricos y metodológicos
para plantear, elaborar y coordinar proyectos
en materia de gestión ambiental y el desarrollo
sustentable de forma conjunta entre las univer-
sidades.

"Una desventaja sería que no todas las ins-
tancias educativas cuentan con señal receptora
vía satélite, pero ante esta perspectiva la pro-

pia coordinación abrirá un grupo en el que
podrá participar el público en general".

Este diplomado se impartirá del 20 de ene-
ro al 23 de junio, y para quienes aún quieran
inscribirse, podrán hacerlo hasta el día de hoy.

Sobre los requisitos para ingresar a este di-
plomado, aseveró que los interesados deberán
haber cursado estudios mínimos de bachillera-
to, cubrir 20 sesiones de cuatro horas cada se-
mana todos  los martes, de 11:00 a 15:00 ho-
ras.

Al referirse al  mecanismo de trabajo, dijo
que dos horas serán de transmisión vía satélite
y las otras dos se destinarán al trabajo en equi-
po. Para ello, todos los participantes recibirán
material, el que deberán leer, puesto que en
cada sesión tendrán que entregar una síntesis
de éste, además de una ficha de trabajo.

Al término del diplomado cada participan-
te entregará un ensayo, el cual será evaluado

por el comité organizador de la ANUIES, mismo
que decidirá quienes aprueban.

Mencionó que para ser sede receptora de
la señal de transmisión vía satélite, las institu-
ciones requieren infraestructura técnica, como
aulas, antena receptora, correo electrónico, te-
léfono, monitor y fax, disponibilidad para re-
producir y distribuir los materiales de lectura
para cada una de las sesiones y un coordina-
dor académico con experiencia docente en la
enseñanza continua, abierta y a distancia.

El costo del diplomado para universitarios y
trabajadores de la UdeG, es de 750 pesos y para
el público en general, de mil 500 pesos.

El dinero deberá ser depositado a la cuenta
de CEDUCA-diplomado a distancia vía satélite, nú-
mero 3913001, sucursal 021, banco Serfín.❖

Existen contradicciones en torno a la problemática
que vive Chiapas: Reyes Heroles

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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Juli San Juan y
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La intolerancia política y religiosa, las contra-
dicciones del gobierno y del Ejército Zapatista
para la Liberación Nacional (EZLN), impiden
avanzar en el caso Chiapas, lugar en el que
han aumentado los conflictos, por lo que ha-
bría que hacer un llamado a ambas partes para
que suavicen  posturas y se sienten a dialogar.

De ello habló el politólogo y analista
mexicano Federico Reyes Heroles, durante
su visita a la Universidad de Guadalajara
para impartir, en el marco de la Cátedra
Latinoamericana Julio Cortázar, el curso Fin
de siglo, cuatro grandes pensadores: Popper,
Berlin, Ellias, Heeler y la conferencia ma-
gistral Diferencia y tolerancia hacia el siglo
XXI.

Ante esta problemática que vive el estado
de Chiapas, expresó que "no hemos avanzado,
porque hay contradicciones del gobierno y del
EZLN y lo peor de todo, lo más grave, es que no
hemos retomado el asunto de fondo. Por des-
gracia han intervenido emociones muy encon-
tradas y cargadas, que no han ayudado a en-
tender el conflicto".

En lo que se refiere al gobierno, indicó que
han salido secretarios de estado y gobernado-
res de Chiapas, por lo que en su opinión, si el
obispo de San Cristóbal de las Casas, Samuel
Ruiz, quiere colaborar y ayudar a la detención
del conflicto, debe retirarse de la Conai. Sin
embargo, dejó claro que no hay que descono-
cer la labor comunitaria en la zona por parte
de la diócesis de San Cristóbal de Las Casas.

Consideró que �hemos disfrazado durante
cuatro años, de uno y del otro lado, una con-
frontación de valores, de mundos que están

detrás del conflicto chiapaneco. Ambas posi-
ciones son todavía muy radicales y la discusión
sobre las culturas de los pueblos indígenas,
desatada por el EZLN, es lo que debería ser el
objetivo final: la reglamentación de la cultura
de los pueblos indígenas".

Con estudios de sociología, política y dere-
cho, Federico Reyes Heroles, explicó que una
de las contradicciones del gobierno es haber
firmado los acuerdos de San Andrés y después
retractarse, y del EZLN, que estuvo reclamando
una vida democrática plena para este país y en
el momento de las elecciones, lejos de votar,
quema las urnas, lo cual simbólicamente suce-
de justo en el momento en que el país se enca-
mina a un proceso de democratización.

En este sentido, agregó que otras de las
contradicciones que están en el ambiente, es
que si el EZLN no ha comprado armamento en
los últimos cuatro años, como lo sostiene,
quién sería entonces el que lo compró. El Ejér-
cito dice no saberlo y que tiene que entrar a
desarmar. "No queda claro porqué el EZLN pide
que se retire el ejército que está desarmando
a los grupos que aparentemente son los agre-
sores de las comunidades indígenas. No que-
da clara la localización de las armas".

En su opinión, la entrada del nuevo se-
cretario de Gobernación, Jaime Labastida,
da la impresión de un cambio de actitud.
"Veo claro que el ejército no puede retirarse
de la zona donde se está perdiendo el con-
trol y no hay otra posibilidad de garantizar
a esos ciudadanos que sus derechos van a
respetarse sin la tropa que está ahí".

Mencionó que ha habido muertos de am-

bas partes y nada más hablamos de las de un
lado. "Necesitamos una explicación de quién
atentó contra esos otros mexicanos que han
muerto en esa zona".

Un asunto doloroso es que hay rasgos en
la región de querer acabar con la vida de los
mexicanos, como se dio en Acteal, hecho que
rebasa la confrontación política. "Pareciera res-
ponder más bien a una actitud de genocidio,
exterminio, lo cual nos debe preocupar, por-
que se ha incentivado la intolerancia política y
religiosa", comentó.

Por otra parte, el actual director de la revis-
ta Este país, hizo hincapié en la necesidad de
crear la cultura de la tolerancia, uno de los ejes
temáticos que incluyó en su conferencia ma-
gistral Diferencia y tolerancia hacia el siglo XXI,
que tuvo lugar en el paraninfo Enrique Díaz de
León, de la UdeG.❖ ¿Te interesa la lec-

tura?

Gaceta Universitaria

tiene una sorpresa para ti (Válido
hasta el 2

 de febrero de 1998)
Presenta este anuncio en la

Oficina de Comunicación Social,
edificio Administrativo (Av. Juárez

976, piso 6).

Horario: lunes a viernes,  de 16
a 18, y sábados de 11  a 13

horas.

✁
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Notas
académicas

CONTROL ESCOLAR

La UdeG admitirá  7 mil alumnos a licenciatura en
el calendario 98 A
..................................❖ Instituto de Ciencias Forenses

Este es una nueva unidad académica del
Departamento de Ciencias Sociales, de la
División de Disciplinas Básicas, en el Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, de la
UdeG.  Creada a partir del 18 de diciembre
de 1997.

El Instituto de Ciencias Forenses se
desarrolló para crear un espacio donde con-
verjan sistemáticamente la enseñanza, la
investigación y el servicio en el campo de
las ciencias forenses.

Entre sus objetivos está impulsar las
líneas de investigación científica, de
criminalística, toxicología médico legal,
epidemiología aplicada a la medicina le-
gal, psiquiatría forense,  deontología
médica, odontología forense, traumatolo-
gía, psicología forense y preservación de
los derechos humanos, entre otras.

Contará con al menos 5 académicos
investigadores, un director y un consejo
académico integrado  por investigadores
exper tos en el área de las ciencias
forenses.

Tec de Morelia, ganador en tesis de in-
geniería eléctrica
El Instituto Tecnológico de Morelia ganó dos
primeros lugares en los XVIII´s Certáme-
nes Nacionales de Tesis 95-97, convoca-
dos por la Comisión Federal de Electrici-
dad, el Instituto de Investigaciones Eléctri-
cas  y el Instituto de Investigaciones Eléc-
tricas y Electrónicas de los Estados Unidos
de Norteamérica (IEEE)

Ambas tesis corresponden al área de
sistemas eléctricos de potencia y fueron
seleccionadas de entre otros trabajos pre-
sentados por 35 universidades e institutos
tecnológicos del país.

Los ganadores son: en licenciatura,
Enrique Nava García, con su tesis Cálculo
de parámetros eléctricos de transformado-
res en el dominio de la frecuencia. Y en
maestría, Vicente Venegas Rebollar, con su
tesis Transitorios electromagnéticos en sis-
temas cable-máquina eléctrica de alta ten-
sión.

Maestría en nutrición humana
En Jalisco existen aproximadamente 50
mil niños con desnutrición crónica que
presentan trastornos  en su crecimiento,
déficit de talla y problemas en sus proce-
sos biológicos y de socialización. Este
problema afecta principalmente a los pe-
queños entre los 12 y 36 meses de edad.

Ante la necesidad de combatir el pro-
blema, el director del Instituto de Nutrición
Humana, en el Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud, de la UdeG, Edgar
Vázquez Garibay, anunció que la Universi-
dad contará en septiembre próximo con la
maestría en nutrición humana, con orienta-
ción materno infantil.

La maestría durará cuatro semestres y
está dirigida a egresados de medicina,
odontología, nutrición, psicología y especia-
lidades en pediatría médica y gineco obs-
tetricia.

Informes de la maestría a los  tels. 617-
0335, 617-0402 y 617-3712. O acudir al Ins-
tituto de Nutrición Humana e Investigación
en Ciencias de la Salud, ubicado en el Hos-
pital Civil Juan I Menchaca.❖

Asociación Na-
cional de Univer-
sidades e Institu-
ciones de Educa-

ción Superior

(ANUIES)

 informa

La primera asamblea regional
de la región centro occidente de
la ANUIES, de 1998, se llevará
a cabo los días 23 y 24 de ene-
ro, en la Universidad de Colima.
Esta asamblea tendrá un carác-
ter de plenaria (en ella partici-
parán, además de los 16 titula-
res que conforman la asamblea,
los representantes
institucionales de los cinco gru-
pos permanentes de trabajo:
Planeación, Para el desarrollo
del personal académico, Corre-
dores culturales, Vinculación y
Bibliotecas).

Arturo Plascencia, nuevo dirigente
del  Sindicato Unico de
Trabajadores del Hospital Civil de
Guadalajara
Margarita Alegría

Concluir la homologación salarial y de presta-
ciones para los trabajadores del sector salud,
concretar la jubilación y la firma de las condi-
ciones generales de trabajo, así como la rees-
tructuración del Sindicato Unico de Trabajado-
res del Hospital Civil de Guadalajara (SUTHCG),
de acuerdo a las necesidades actuales, pro-
metió el doctor Arturo Plascencia en su toma
de protesta como nuevo dirigente de este or-
ganismo sindical, llevada a cabo el 7 de enero
pasado.

En el auditorio central del Hospital Ci-
vil Juan I. Menchaca y ante las principales
autoridades de los dos hospitales civiles, el
doctor  Emilio García Barba, representante
del gobierno estatal y del doctor Víctor
Manuel González Romero, Rector general
de la Ude G, el doctor Plascencia estable-
ció el compromiso de iniciar de manera in-
mediata el proceso de basificación de to-
dos los trabajadores eventuales y a obte-
ner para los agremiados las mismas presta-
ciones sociales que tienen las dos agrupa-
ciones sindicales de la UdeG: STAUdeG y
SUTUdeG.

Luego de calificar como benéfica la rela-
ción histórica entre los hospitales escuela con
esta casa de estudios, el doctor Plascencia
apuntó que para fortalecerla, las autorida-

des universitarias deberán considerar al
SUTHCG como un interlocutor válido para apo-
yar el mejoramiento y la capacitación de sus
agremiados. Por ello pugnará por la creación
de un sistema de capacitación permanente,
que garantice el mejoramiento de las funcio-
nes de los sindicalizados, en beneficio direc-
to de los pacientes de ambos nosocomios.

Por su parte, el doctor Víctor Manuel
González Romero, poco antes de tomar la pro-
testa al nuevo comité ejecutivo del SUTHCG,
cuyo periodo será de 1998 a 2000,  destacó la
labor del licenciado Jorge Esqueda, secretario
general saliente, como uno de los principales
impulsores de la figura jurídica Organismo
Público Descentralizado Hospital Civil de
Guadalajara y de la constitución legal de am-
bos hospitales civiles como nosocomios escuela
de la UdeG.❖

Todos los sábados
a las 21:00 horas,  escuche en Radio

Metrópoli el programa:

Temas de la Universidad de
Guadalajara,

en el 1150 de AM XEAD  Retrans-
misión:

los domingos a las 16:00 p.m.

..................................❖

tar su transferencia a otra licenciatura, siempre
y cuando la escuela a la que deseen ingresar
tenga lugares disponibles.

Quienes no sean admitidos en este calen-
dario, podrán también reiniciar trámites para
el calendario 98 B, en marzo próximo.

Indicó que las carreras con más demanda
para este calendario fueron derecho, medicina
y administración, con más de mil solicitudes
cada una. Más de 50 por ciento de los aspiran-
tes solicita el ingreso a estas carreras, a pesar
de que la Universidad ofrece 64 opciones de
educación superior.

Como la modalidad de varias de las carre-
ras que imparte la UdeG es anual, en este ca-
lendario disminuye el número de aspirantes.

Esta es la situación de las escuelas de Estu-
dios Políticos, Asuntos Internacionales, Músi-
ca, Artes Escénicas, Danza y otros centros re-
gionales en los que el número de aspirantes no
alcanza ni siquiera cinco por carrera.

Recordó que el 4 de febrero vence el plazo
para entregar documentación para los aspiran-
tes al calendario 98 A.❖

Juliana Fregoso Bonilla

Aproximadamente siete mil de los 18 mil aspi-
rantes a licenciatura que realizaron trámites para
el calendario 98 A, serán admitidos en el dicta-
men que se publicará este 16 de febrero en
Gaceta Universitaria, informó el coordinador
de Control Escolar de la Universidad de
Guadalajara, Jesús Alberto Espinoza Arias,
quien señaló que este número representa casi
40 por ciento del total de quienes cumplieron
con los requisitos de ingreso.

Estás cifras revelan un incremento substan-
cial con relación al año pasado en el mismo
calendario, en el que fueron 14 mil 433 los as-
pirantes y 5 mil 653 los admitidos.

Explicó que para la selección de aspiran-
tes se tomarán en cuenta los criterios acos-
tumbrados, como el número de lugares dis-
ponibles, el puntaje que el aspirante obtenga
en el examen de admisión y el promedio de
bachillerato (con valor de 50 puntos cada uno).

Para garantizar un proceso transparente y
justo en la admisión, la Universidad aplica un
estricto examen de aptitud y publica la puntua-

ción total de los aceptados.
Recordó que los rechazados pueden trami-

Los dictámenes se publicarán el próximo  16 de febrero

R
A

FA
E

L 
D

E
L 

R
IO

NOMBRAMIENTO



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

8  19 de enero de 1998    •

GEOGRAFIA Y ORDENACION TERRITORIAL

Revelan que será difícil que en 1998 los mexicanos podamos adquirir
la canasta básica completa
Liliana Díaz Sevilla

Aunque en los primeros días de este año se otor-
gó un ligero incremento a los salarios mínimos
vigentes en cada una de las tres zonas del país
(A, B y C), recientes trabajos realizados por in-
vestigadores del Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial de la UdeG, advierten
que 1998 será un año complicado en cuestión
de gasto familiar.

Para la zona B, en la que están incluidas las
capitales de los estados (Guadalajara y su área
metropolitana, por ejemplo), el salario mínimo
se fija actualmente en $28.00; para la zona A,
correspondiente al Distrito Federal, el pago se
eleva a casi $30.00, en contraste con menos de
$25.00 para la zona C, que agrupa a los demás
municipios de las entidades.

De acuerdo con este análisis, la inflación
registrada al final de 1997 fue de 20 por ciento,
tres puntos arriba de la cifra que el gobierno
federal originalmente había anunciado como
meta para ese año. Por ello, "en 1998 el mexi-
cano se verá obligado a cuidar más su salario y
a valorar y comparar precios", señala el investi-
gador Héctor Luis del Toro, jefe del citado de-
partamento.

Indica también que lejos de mejorar, la si-
tuación podría agravarse durante este mes,
debido a que aún falta contabilizar otros au-
mentos que seguramente traerá consigo el in-

cremento al precio de la gasolina. Agrega que
el fenómeno conocido como "la cuesta de ene-
ro" podría prolongarse varios meses.

Realizada en la última quincena de diciem-
bre y los primeros tres días de enero, la investi-
gación muestra que la adquisición de los pro-
ductos de la canasta básica por parte de una
familia tipo (integrada por cinco miembros) ha
mermado significativamente, pues aunque en
ella se perciba más de un salario, éstos no son
suficientes para obtenerla en su totalidad.

Y el problema parece agravarse cuando
advierte que en dicho trabajo no fueron inclui-
dos otros gastos de primer orden, como consu-
mo eléctrico, ropa, pagos de vivienda y teléfo-
no, etcétera.

La investigación fundamentada en datos
obtenidos por el INEGI en encuestas sobre el in-
greso-gasto de la población en la zona metro-
politana de Guadalajara, arrojó como resultado
la conformación de una canasta básica de 121
artículos, reunidos en 23 grupos, entre los que
destacan los de alimentos, como lácteos, acei-
tes y mantecas, frutas y legumbres, carnes, pas-
tas y azúcares; los de artículos para el cuidado
personal, del hogar y del bebé, además de vi-
nos, licores, cigarrillos y cerillos.

Respecto a los dos últimos artículos (licores
y cigarrillos), Del Toro opinó que, aunque mu-
chas personas podrían considerarlos como pro-
ductos no indispensables, lo cierto es que, se-

..................................❖ gún las encuestas, buena parte de los salarios
se destinan a su compra, por lo cual decidieron
tomarlos en cuenta para la elaboración de un
listado más apegado a la realidad.

La inflación pudo medirse con base en los
resultados que arrojaron cuestionarios aplicados
en diferentes mercados y supermercados de la

zona metropolitana de Guadalajara y en los que
no fueron tomados en cuenta tianguis, barati-
llos y mercados sobre ruedas, ya que en opinión
de los investigadores, éstos no representan fuen-
tes confiables de información debido a las alte-
raciones en el peso de muchos de los productos
que ahí se venden.❖

En 1988 el mexicano se verá obligado a cuidar más su salario y a valorar y comparar precios
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LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

le da su más sentido pésame a los
compañeros

Lic. Gustavo Alfonso
Cárdenas Cutiño

(coordinador general de Patrimonio)
e  Ing. Oscar Cárdenas Cutiño
(jefe de la unidad de ejecución de obra

en la Coordinación de Obras y Proyectos)

por el sensible fallecimiento de su
señora madre

Angelina Cutiño Híjar de
Cárdenas

acaecida el 7 de enero pasado

Descanse en paz

El mundo de la ciencia a tu alcance en
RADIO MORENA

12.80 de AM.
Escucha todos los sábados a las 9 de

la mañana  el programa en vivo
A CIENCIA CIERTA

en el que participan reconocidos
investigadores de la

Universidad de Guadalajara

Liliana Díaz Sevilla

Un serio desabasto en productos agríco-
las para la región occidente será la conse-
cuenc ia  de  lo s  v io len tos  cambios
climáticos del fin de año.

Los investigadores opinan que esta es-
casez no será generalizada, porque en la
costa el daño menor.

Respecto a este tema, el jefe del De-
pa r tamen to  de  Producc ión  Ag r í co la
de l  Centro Univers i tar io  de Cienc ias
Biológicas y Agropecuarias (C U C B A),  de
la  Univers idad de Guadala jara,  maes-
t ro en  ciencias Santiago Sánchez Precia-
do, explicó que muchos de los cultivos
dañados por las heladas "ni siquiera al-
canzaron a desarrollarse" y entre ellos enu-
meró productos como el jitomate, rába-
no, cebolla, y en mayor proporción, la
caña de azúcar.

En cuanto a la producción de maíz, dijo
que la obtenida en el ciclo anterior prima-

vera - verano será suficiente para satisfa-
cer la demanda regional durante los pri-
meros seis meses de 1998, aunque des-
pués todo dependerá de los resultados del
ciclo otoño-invierno, que aún no conclu-
ye.

Sánchez Preciado destacó que ahora
la esperanza de los agricultores radica en
que se cumpla el pronóstico meteorológi-
co que anuncia un incipiente temporal de
lluvias para finales de enero y principios
de febrero, aunque "los fenómenos meteo-
rológicos no tienen palabra de honor",
puntualizó.

Añadió que 1997 fue un "año atípico"
en cuanto a temporales agrícolas, en el
que se registraron lluvias tempranas, im-
propias para comenzar a sembrar, a las
que calificó como las primeras responsa-
bles de los hasta ahora resultados negati-
vos obtenidos en el ciclo otoño-invierno.

Dijo que normalmente los agricultores
ubican la temporada de lluvias entre la se-

gunda decena de junio y la primera de oc-
tubre, lo que comúnmente los sembradores
llaman "las aguas de san Antonio" (o san
Juan, si es que se presentan más tarde) y
"el cordonazo de san Francisco de Asís", el
4 de octubre.

En relación al efecto que tendrá en
la calidad de la tierra el fenómeno de la
caída de "aguanieve" ( indebidamente
calif icada como nevada) en diciembre
pasado, el investigador afirmó que éste
nada tiene que ver, pues la producción
depende, en todo caso, de los métodos
agropecuarios que se le apliquen des-
pués de los días de cosecha.

Al referirse a las actuales prácticas agrí-
colas, el maestro Sánchez manifestó que "el
campesino debe saber aprovechar la hu-
medad, saber arroparla" y ello se consigue
únicamente con la preparación adecuada
de los suelos, la cual debe realizarse con
antelación.❖

Las heladas de diciembre provocaron serios daños
al ciclo de siembra otoño-invierno, afirman
investigadores de la Universidad

CUCBA
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CUENTO CORTO

Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

Influencia nociva de los parques
Primer Lugar del Concurso de Cuento Corto.
Hiperión

Sus labios mordisquean un cigarrillo, sobre el
buró descansa un libro junto al cenicero; el
parque se dibuja tras la ventana. Un viento
bochornoso inunda la habitación. Se levanta
disgustado, camina hacia la ventana, la abre,
asoma la cabeza y respira el aire fresco de la
noche; por lo menos afuera el clima está me-
nos caluroso, piensa. A su nariz llega el aroma
de los pinos del parque. Le agrada el olor a
pino, le recuerda que en el libro que lee el pro-
tagonista disfruta también del olor del bosque.
Los ladridos del perro de una casa vecina lo
despiertan del letargo. Terminado el cigarrillo
lo arroja al vacío. Suspira. Piensa en su mujer
que trabaja en el estudio. Deja abierta la ven-
tana para tratar de mitigar el calor y toma el
libro. El tiempo desaparece mientras lee: lector
y libro son uno.

Lee una novela donde se relata la vida de un
caballero de la alta edad media; de un héroe
amado por el pueblo que de redentor pasa a tira-
no. Sus dedos palpan la delgada distancia que lo
separa del final. El héroe es abandonado lenta-
mente por sus hombres que se decepcionan de
su transformación; él mismo desconoce que el
pueblo con un nuevo caudillo se prepara para
alzarse; que su mujer, incluso, es amante del nue-
vo líder. Ulrich sonreía satisfecho de sus logros y
de su poder, mientras su lector se enardecía al
aproximarse el momento del asalto final.

..............................................................❖

Hacía buen rato que no escuchaba más que
su respiración y las páginas del libro convirtién-
dose en pasado; incluso el perro había dejado de
ladrar. El silencio interior fue contagiando el exte-
rior. La enardecida plebe rodeaba la morada del
opresor, silenciosa, esperando la señal conveni-
da, que vendría del castillo, para empuñar las ar-
mas y empuñar la lucha.

El aire agitaba los cables: el estrépito de un
transformador que explota dejando a oscuras
el cuarto lo apartó de la lectura. Con molestia
asomó el rostro por la ventana, el viento ju-
gueteó con sus cabellos, maldijo y recordó que
su mujer acostumbraba guardar velas en el
clóset para casos de emergencia. Después de
un par de minutos que le parecieron eternos en
medio de la oscuridad, finalmente encontró lo
que buscaba. Extrajo una vela del clóset y fue
junto al buró de donde tomó el encendedor,
nervioso, más por enojo que por temor, sus
dedos temblorosos no conseguían hacerlo fun-
cionar. Finalmente  la llama se agitó en el pabi-
lo y una luz anaranjada envolvió el cuarto.

El calor continuaba insoportable. Decidió
asomarse al fresco para aliviarse, sujetó la vela
en la mano derecha y con la izquierda cubrió la
llama para que no se apagase. Era la señal que
se esperaba bajo la muralla. Un ensordecedor
rugido llegó a sus oídos. Miles de antorchas se
encendieron. En las almenas los pocos guar-
dias que le quedaban fieles daban la alarma.
Las acciones se sucedieron una tras otra en un
tiempo que se acortaba; alcanzó a mirar que el

organizó funciones de danza, y alguna vez
logró llevar a la Orquesta Sinfónica del Es-
tado, en un gran concierto, con una asisten-
cia de casi 2 mil personas, entre alumnos y
personal.

Por su dedicación y  amor al arte se rinde

Develación del busto "Mtro. Félix Vargas Molina"
HOMENAJE

este pequeño homenaje de la comunidad del
CUCEA al maestro Félix Vargas Molina.❖

gunda edición; esto le permitió expresar
todo el cúmulo de sentimientos que guar-
daba.

Pero tal vez su faceta más conocida fue la
de director de teatro; dirigió más de 70 obras,
de entre las que podemos mencionar de su
propia autoría: Castigo de Castidad, Cantos
y Cuentos de México, El Camión, Pastorela
Mexicana, Las Dos Soledades , La Promesa,
Estas eran Dos Hermanas, Dama de Loteria,
Variedad, La Ratita Presumida y La Burrita
Milagrosa. Mientras que de otros autores po-
demos destacar: Los Perros de Elena Garro,
El Gato de las Bota Rojas adaptación, El Pén-
dulo de Aldo Nicolaj, Pulgarcito adaptación,
Frida Kahlo de Federico S. Inclán, La Sangre
Derramada de Gilberto Cantón y La Hiena
de Salvador Echeverria.

Su espíritu de superación y el amor a sus
semejantes lo llevó a dedicarse a la docen-
cia, por cuyo medio trasmitía sus conoci-
mientos. Este fue su aspecto más conocido
por la comunidad del CUCEA, por lo que le
dedicó un homenaje. Su busto permanece-
rá en uno de los grandes escenarios que más
le agradaban, la explanada del auditorio
central del CUCEA, en dirigó obras de teatro,

Un emotivo acto reunió a la comunidad del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, la develación del Busto del
maestro. Félix Vargas Molina, quien dedicó
una gan parte de su vida a la formación aca-
démica y cultural de los alumnos de lo que
fue la Facultad de Turismo, y que tiempo más
tarde sería una parte integral de este gran
centro universitario. Félix Vargas, como se le
solía llamar es uno de los grandes pilares de
la vida cultural del centro, destinó gran parte
de su tiempo para formar grupos de baile,
canto, danza y teatro con alumnos del CUCEA;
fomentó las actividades culturales, invitando
a grupos externos a presentarse ante alum-
nos, maestros y personal académico del
CUCEA, quienes se dieron un espacio para asis-
tir a los espectáculos, entretenerse, y disfru-
tar de la cultura de nuestro estado.

La experiencia vivida y ese don maravillo-
so que tenía para escuchar, hicieron posi-
ble que escribiera libros como La Muerte
Azul, La Casa de los Caballos Muertos,
El Milagro Atropellado ,  Chinito Luna ,
Castigo de Castidad, En Cumplimiento del
Deber, Las Dos Soledades y Jesús, María
y José, algunos de los cuales tuvieron se-

..................................❖

ala norte de la construcción era presa de un
gran incendio. Cerró los ojos pensando que se
trataba de una alucinación febril pero al abrir-
los, una tormenta de saetas, algunas ardiendo,
se acercaba zumbando; apenas tuvo tiempo de
guarecerse en su habitación y escuchar el cho-
que estrepitoso de las flechas contra los muros.
Volvió a cerrar los ojos. Antes de abrirlos respi-
ró profundamente: el miedo es un estado men-
tal, estas son fantasías, se dijo procurando cal-
marse. Era su cuarto, el mismo guarda-rropa,

yo, escuchó la voz de ella. Entonces la miró bus-
cando dejar el encandilamiento y comprendió lo
que sucedía: Margaret y el joven; Margaret que le
había bajado el puente al enemigo.

De nada le valió a Ulrich haber tratado de
escapar a su destino practicando la alquimia;
ensayando los hechizos del libro negro que
encontrara en la habitación del mago. El era el
tirano; el que tenía que morir esa noche.❖
René Alcalá Gómez

la vieja cama de pesadas
maderas. Dejó la vela sobre
el escritorio. Las gruesas pa-
redes lo aislaban de cualquier
ruido exterior. Rio, la lectura
y de seguro la fiebre que pa-
decía, le habían provocado
alucinaciones.

Decidió bajar por su mu-
jer, quizá la pobre por no
molestarlo peleaba con la os-
curidad de la cocina en busca
de velas. Abrió la puerta del
cuarto y caminó por el peque-
ño pasillo buscando la escale-
ra. El sudor humedeció su fren-
te acompañándolo con esca-
lofríos. Distinguió en el piso in-
ferior la luz de una vela que ve-
nía a su encuentro; después de
todo ella pensó también en mí.
¿Margaret?... Preguntó.  Sí, soy

Maestría en finanzas

*Periodo de curso prepedéutico del 8 de enero al 28
de febrero de 1998.
*Inicio de cursos 12 de marzo de 1998 (calendario
escolar 98-A).

Especialidad en finanzas bursátiles

*Inicio de cursos 12 de marzo de 1998 (calendario
escolar 98-A).

Especialidad en finanzas

*Inicio de cursos 9 de marzo de 1998 (calendario
escolar 98-A).

Informes : Coordinación de la Maestría, tel. 656 78
36, Módulo J, planta baja.

Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas. / Departamento de Finanzas.

      / División de Contaduría.
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Actualmente se vive una lucha común y continua ante los problemas sociales.
Esto genera situaciones extraordinarias de depresión, ansiedad, alcoholismo,
drogadicción, suicidio. ¿Qué hacen los psicólogos para aliviar a la población
de estos problemas de salud mental?

Su función es mejorar la calidad de vida de cada persona. Se trabaja para
sanar la parte más íntima del ser humano: el cerebro, un órgano cambiante y
prácticamente desconocido de nuestro cuerpo, pero al mismo tiempo fasci-
nante.

Por sus más de 15 años de experiencia en docencia e investigación, pero sobre
todo por los servicios que presta a la comunidad, el personal del Departamento de
Clínicas de la Salud Mental, del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS),
de la Universidad de Guadalajara, sabe  que estos trastornos pueden ser en ocasio-
nes manejables, como en el caso de los psicotrastornos infantiles relacionados con
agresividad, tensión o ansiedad. Otras veces el esfuerzo debe ser mayor, como cuan-
do atienden a las víctimas de la violencia intrafamiliar, a los adictos al alcohol y las
drogas, y a las personas con depresión o tendencias suicidas.

 Los servicios a la comunidad

La diversidad de trastornos mentales que día
con día han surgido debido a la creciente
deshumanización de la sociedad, a las cons-
tantes crisis de valores y económicas, violencia
progresiva, pero sobre todo, a la falta de refu-
gios a donde las personas puedan acudir en
busca de ayuda, generaron la organización de
varios centros de operación del Departamen-
to. En estos lugares los estudiantes, docentes e
investigadores pueden coadyuvar a su forma-
ción, pero también dar un servicio a la comu-
nidad, con lo que se cumple con el tercer fren-
te.

El maestro José de Jesús Gutiérrez afirmó
estar consciente de que la atención a los pro-
blemas psicológicos en Jalisco es deficiente,
porque no hay suficientes instituciones que
aborden este tipo de problemática o en ocasio-
nes la asistencia particular es costosa, por lo
que no cualquier persona tiene acceso a servi-
cios de salud mental.

Mencionó que existen instituciones, como
el DIF, el IMSS o la Secretaría de Salud, que ofre-
cen algunos servicios de este tipo, pero con una
cobertura limitada.

El Centro de Servicios de Psicología Clí-
nica para Niños (Cesepclin)

Se atienden menores con problemas emocio-
nales y de conducta, tales como agresividad,
depresión, violencia. Estos pacientes son cata-
logados como desordenados, indisciplinados o
inadaptados y los remiten las autoridades de
las escuelas a las que asisten u otras institucio-
nes similares. En ocasiones los propios padres,
sin conocimiento del problema, se percatan de
una alteración en la conducta de sus hijos y
acuden a solicitar ayuda.

En este servicio a la comunidad, participan,
además del personal académico, alumnos,
prestadores de servicio social y voluntarios,

el manejo del niño catalogado como proble-
ma, a través del programa Escuela para Pa-
dres, que contempla psicoterapia para los fa-
miliares.

El centro está orientado principalmente a
la terapia del juego, según las técnicas psicoló-
gicas de la gestalt. Descarta la atención a pro-
blemas de aprendizaje, debido a lo pequeño
de sus instalaciones.

De acuerdo a sus estadísticas, cada mes
en promedio dan de 120 a 140 consultas a
niños y cerca de 250 pláticas a padres de fa-
milia, aunque en los meses de marzo, abril,
septiembre y octubre, la demanda disminu-
ye.

Los problemas de conducta o emocio-
nales más frecuentes en los niños, son la
agresividad, la depresión, la tensión y la
ansiedad.

La coordinadora del Cesepclin es la maes-
tra María Guadalupe Covarrubias de la Torre y
la subcoordinadora, la psicóloga María Verónica
Jalomo Contreras.

El costo por sesión es de 10 pesos. Por ser
ésta una cuota de aportación, si las personas
no pueden cubrirla, se les exenta del pago. El
horario de atención es de lunes a viernes, de
9:00 a 20:00 horas y los sábados hasta las 14:00
horas.

El Centro de Servicios de Psicología Clí-
nica para Adultos (Cesepcla)

Se abordan los problemas de salud mental de
jóvenes y adultos, hombres y mujeres. Asisten
personas con crisis causadas por alcoholismo,
ingestión de drogas, desajustes familiares o de
pareja, depresión, ansiedad, desorientación
vocacional y trastornos en la sexualidad.

Participan también alumnos practicantes,
académicos, prestadores de servicio social y
voluntarios.

El personal universitario también recibe ase-
sorías y supervisión de psicoterapeutas
jaliscienses destacados en la especialidad.

Aproximadamente ofrecen 180 sesiones cada
mes, y el problema más común es la depresión,

quienes hacen un
diagnóstico de
los casos y for-
mulan los trata-
mientos a seguir.

A los padres
de familia se les
orienta y educa
sobre el proceso
de evolución del
infante, la diná-
mica fa-miliar y
las cuestiones de
pareja que influ-
yen en su pro-
blemática psico-
lógica, así como
en los proce-
dimientos más
adecuados para

Los derechos humanos básicos

A decir del licenciado en psicología José de
Jesús Gutiérrez Rodríguez, jefe del menciona-
do organismo universitario, el objetivo de éste
es generar conocimientos teóricos, metodo-ló-
gicos, tecnologías sobre el proceso salud-enfer-
medad mental, así como ofrecer servicios de
prevención y atención a los trastornos menta-
les y de promoción a la salud mental de la po-
blación jalisciense.

No olvida que para ayudar a la pobla-
ción a superar cualquier problema de salud
mental, debe estimular entre sus educandos
y educadores el cultivo de actitudes y va-
lores de respeto y defensa de los derechos
humanos, responsabilidad, honestidad,
solidaridad social, congruencia personal,
c rea t iv idad,  f l ex ib i l idad ,  e f i c ienc ia ,
empatía y de aceptación de la superación
integral de los miembros de una comuni-
dad. La misión es mejorar la calidad de
vida y hacer factible el bienestar de los
seres humanos.

 Estrategias

El trabajo del departamento se ha dividido en
tres frentes: docencia, investigación y extensión
hacia la comunidad.

La docencia está contemplada en la orga-
nización de academias de salud mental en ni-
ños y adultos, en las que se integran las mate-
rias de los planes de estudio rígidos y
semiflexibles de las carreras de psicología, en-
fermería, medicina, odontología, nutrición, y los
de posgrado, de la maestría en psicología clíni-
ca con orientación psicoanalítica y de la espe-
cialidad en psiquiatría.

Es en la investigación en la que profesores
analistas trabajan arduamente para encontrar res-
puestas a los diversos problemas de salud mental
que más agobian a la población: causas del suici-
do, salud mental y educación, psicotrastornos en
niños, esquizofrenia, salud mental en el trabajo y
un perfil epidemiológico de los usuarios del De-
partamento de Clínicas de la Salud Mental de la
UdeG.

Clínicas de Salud Mental, al servicio de la comunidad jalisciense
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luntarios.
Centro pionero en su géne-

ro, ha servido como base para la
creación de otros  similares en el
resto del país. Para este año es-
pera abrir cuatro sedes más en
las unidades de la Cruz Verde,
pertenecientes a los servicios
médicos municipales de
Guadalajara.

Programa de asesoría
psicológica en grupo

Inicialmente fue establecido para
estudiantes de la carrera de psi-
cología, pero debido a las crecien-
tes solicitudes, se abrió a otras
dependencias del CUCS y lo harán
en otros centros univer-sitarios o
escuelas de la UdeG. Consiste en
15 sesiones de trabajo, una por
semana, en las que los jóvenes
presentan sus problemas
familiares, de pareja, entre otros,

los conflictos de pareja y el alcoholismo. Recien-
temente iniciaron las terapias en grupo, sin im-
portar la problemática, en busca de soluciones
aportadas colectivamente.

La coordinadora del Cesepcla es la psicó-
loga Martha Laura Gutiérrez Faire y el
subcoordinador, el psicólogo Francisco Santia-
go Naranjo Sandoval.

La cuota es de 10 pesos y se maneja la con-
signa de exentar a quien no pueda pagarla. Se
trabaja de lunes a viernes, de 9:00 a 21:00 horas
y los sábados hasta las 14:00.

El Centro de Intervención en Crisis (CIC)

Es un proyecto conjunto entre el gobierno del
estado de Jalisco, a través de la Dirección de
Seguridad Pública y el Departamento de Clíni-
cas de la Salud Mental. Cuenta con dos sedes,
una en el propio departamento universitario y
otra en el módulo de urgencias del Hospital
Civil Juan I. Menchaca.

En ambos casos, el primer contacto es por
teléfono y posteriormente se brinda atención
personalizada durante una o varias sesiones. El
servicio se da las 24 horas del día, durante todo
el año. Se otorga asesoría psicológica en casos
de separación, pérdida del cónyuge o divorcio,
maltrato al menor, delitos sexuales, accidentes,
intentos e ideación suicida, desastres, problemas
de la vida cotidiana, enfermedades terminales o
incapacitantes, alcoholismo y farmaco-depen-
dencia.

Sus servicios de emergencia y de atención
posterior son gratuitos, y los proporcionan 12
psicólogos de la Dirección General de Seguri-
dad Pública, miembros del personal universita-
rio del CUCS, prestadores de servicio social,
practicantes y gran número de egresados y vo-

abordaron la prevención del suicido, del sida,
de la violencia contra la mujer, la que analizó
los derechos y salud mental de los niños, edu-
cación sexual integral para jóvenes, todos con-
tra el alcoholismo, por la salud mental en el
trabajo, cómo mejorar la autoestima, superar
la tensión y la depresión, el ciclo vital de la fa-
milia, etcétera.

Estas jornadas, con duración de un día cada
una, son obligatorias para los estudiantes de
los últimos semestres de psicología. Consisten
en estimular las actividades de prevención y
promoción de la salud mental de la comuni-
dad universitaria del CUCS en diversos sectores
de la sociedad, como pueden ser parroquias,
escuelas, clubes deportivos.

Según la temática, participan también estu-
diantes y egresados de las licenciaturas de medi-
cina, enfermería, trabajo social, odontología y
derecho de esta casa de estudios.

No tienen costo alguno para los asistentes y
después de efectuar la difusión en algún lugar

público, se entrega a los participantes constancia
como promotores de la salud mental.

De esta manera, dicho programa ha ofreci-
do orientación psicológica a miles de personas
en la zona metropolitana de Guadalajara, y
recientemente a los habitantes de otros muni-
cipios.

 Programa de televisión Vida cotidiana
 y tu salud mental

Desde el 9 de diciembre de 1997, cada miér-
coles, de 19:30 a 20:00 horas, el Departamen-
to de Clínicas de Salud Mental cuenta con otro
espacio de servicio a la comunidad. A través
de los canales 10 de Megacable y 16 de
Telecable de Zapopan, los psicólogos universi-
tarios profundizan en los temas tratados en las
Jornadas universitarias para la salud mental y
otros que surgen de las inquietudes del públi-
co.

Con teléfono abierto, para impulsar la par-
ticipación del auditorio, se han analizado te-
mas como el niño, el juego y el juguete; el sui-
cido en los jóvenes, alcoholismo, aprender a
vivir sin enojo y los delitos sexuales.

A partir de marzo este material televisivo po-
drá ser consultado, en calidad de préstamo, en el
Departamento de Clínicas de la Salud Mental.

La salud mental es prioridad

Con la premisa "la prevención y promoción de
la salud mental de la población como priorida-
des", el maestro José de Jesús Gutiérrez
Rodríguez afirma que el cumplimiento de estas
consignas no debe recaer únicamente en el
Estado o en los profesionales de la salud, sino
en la comunidad. Por eso buscan establecer
redes sociales de apoyo que permitan llevar a
cabo dichas funciones en el Centro Universita-
rio de Ciencias de la Salud, y por qué no, en
muchas otras dependencias de la Universidad
de Guadalajara.❖

y el asesor del grupo los orienta, con el ánimo de
que encuentren respuestas a sus problemas y
cultiven habilidades que los capaciten para
resolver sus conflictos. No descuidan el fomento
de un pensamiento analítico y de la creatividad,
aspectos que los ayudan en su actividad
académica.

El costo de recuperación es de 20 pesos por
sesión y la asistencia es voluntaria.

 Programa de educación
 para la salud mental

Se trabaja en la producción de materiales im-
presos, como manuales y trípticos y en la reali-
zación de las Jornadas universitarias para la
salud mental, que a la fecha suman 15. Cada
una con temática diferente, destacan las que
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Agenda Académica

19 de enero

Arranca el primer ciclo de conferencias y cursos taller sobre contaduría, en el Centro Univer-
sitario de Los Altos (Cualtos). Organizan los alumnos del noveno semestre de la licenciatura
en contaduría pública. Los cursos que lo conforman son:
Integración del salario, Caso práctico del SUA, Dictamen de los riesgos de trabajo, cuyo expo-
sitor será el licenciado Gerardo Ernesto Martínez Chávez.
El 20 de enero: Reformas fiscales 1998, impartido por el licenciado Pedro Hernández Curiel
y Colegio de Contadores Públicos, por el licenciado Francisco Javier López Gómez.
El 21 de enero: Mercado de valores, sus mitos y valores, cuyo expositor es el licenciado
Francisco Martín Gil Añorves.
El 22 de enero: Declaraciones anuales de personas físicas y morales, con el licenciado Rober-
to Valdivia González.
Se llevará a cabo en el aula magna de la División de Estudios Sociales y Económicos del
Cualtos, en Lagos de Moreno, Jalisco.
Informes y confirmaciones a los tels. (01-474) 24314, 21829, 21415.

Inicia el curso taller de lombricultura, organizado por el Departamento de Ciencias Ambienta-
les, del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).
El curso será impartido por la doctora Martha Reinés Alvarez, en las instalaciones del CUCBA,
del 19 al 23 de enero.
Informes al tel. 682-0072 y 682-0248.

21 de enero

Inicia el VIII Ciclo de Conferencias Médicas (Cicom 98), que este año y por primera vez llevará
el nombre del Dr. Rosendo López Macías, como un homenaje a su trayectoria académica y
laboral. Organiza la Sociedad de Médicos Residentes del Hospital Civil de Guadalajara.
Se llevará a cabo del 21 al 23 de enero, de 8:00 a 14:00 horas, en el hospital.
Informes e inscripciones en la Sociedad Médica del Hospital Civil o al tel. 614-5501, ext. 164,
de 9:00 a 14:00 horas, hasta el 20 de enero.

Se llevará a cabo el foro "Religiosidad popular en el occidente de México", organizado por los
miembros que integran el Programa de estudios sobre religión y sociedad, del Departamento
de Estudios e Investigaciones Jurídicas, en el Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH).
Tendrá verificativo en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH (Mariano Bárcenas
y Maestros), a las 18:00 horas.
Informes al tel. 619-6108.

23 de enero

Da comienzo el curso taller investigación científica aplicada a los estudios regionales, cuyo expo-
sitor será el doctor Rodolfo Uribe Iniesta. Organiza la División de Estudios Sociales y Económicos
del Centro Universitario de Los Altos (CUAltos). Se efectuará del 23 al 31 de enero, en el aula
magna de dicha división, en Lagos de Moreno, Jalisco.
Informes al tel. (01-474) 24314.

Inicia el evento técnico de la carrera de administración del Centro Universitario de Los Altos,
titulado Oportunidades de negocios, desarrollo de emprendedores. Organiza la División de
Estudios Sociales y Económicos del Centro Universitario de Los Altos (Cualtos).
Se realizará los días 23 y 24 de enero, en el aula magna de dicha división, en Lagos de Moreno,
Jalisco.
Informes al tel. (01-474)24314.

26 de enero

Da comienzo el curso propedéutico para la especialidad en cirugía maxilofacial, que ofrece la
División de Disciplinas Clínicas del Centro Universitario de Ciencias de la Salud. Se efectuará del
26 de enero al 7 de febrero, en el área de enseñanza del Nuevo Hospital Civil de Guadalajara.
Informes en el Nuevo Hospital Civil (Salvador Quevedo y Zubieta 750), tel. 618-9362, exts.
420, 421, 181; fax: 617-7110, 618-1580.

29 de enero

Arranca el diplomado en salud y seguridad en el trabajo,  que organiza el Centro Universitario
de Ciencias de la Salud (CUCS); el Instituto Regional de Investigaciones en Salud Pública y el

Centro Regional de Seguridad en el Trabajo, Capacitación y Productividad.
Informes e inscripciones en el Departamento de Salud Pública del CUCS, Sierra Mojada 950,
puertas 1 y 2. Tel. 617-9935, fax: 617-9934.

 30 de enero

Fecha límite para inscribirse a la maestría en gestión pública, organizada por la División de
Gestión Empresarial, del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA).
Informes en el Departamento de Administración del CUCEA (módulo G, primer nivel, núcleo
Los Belenes), tel. 633-4264. E-mail: balperez@cucea.udg.mx.

 1 de febrero

Dan principio las 1ras Jornadas México-Unión Europea, "Escenario de cooperación ante los
retos del tercer milenio". Organiza el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanida-
des (CUCSH).
Se efectuarán del 1 al 7 de febrero en el hotel Guadalajara Plaza Expo (Mariano Otero 3261).
El plazo de inscripción vence el 20 de enero. Informes e inscripciones al tel. 631-8181.

 2 de febrero

Inicia el curso propedéutico de la maestría en ciencias de la salud del trabajo, que organiza el
Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS)
Se realizará del 2 al 11 de febrero, de lunes a viernes, de 16:00 a 20:00 horas.
Informes en el Departamento de Salud Pública, del CUCS, tel. 617-9934, fax: 617-9935.

Da comienzo el I Encuentro de Estudiantes de Sociología y Areas Afines, organizado por la
Asamblea de Estudiantes de Sociología del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Hu-
manidades (CUCSH).
Se llevará a cabo del 2 al 4 de febrero.
Informes en la Unidad de Difusión del CUCSH, tels. 853-5422, 853-8705, 853-2150. E-mail:
hector@csh.udg.mx.

 11 de febrero

Inicia el diplomado en gestión de residuos sólidos. Organiza el Centro Universitario de Cien-
cias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).
Informes en la Unidad de Educación Continua, Abierta y a Distancia del CUCBA, tel. y fax:
682-0384.

12 de febrero

Comienza el evento «Avances en psicología», que se presentará dentro de la VI Reunión
Internacional  Avances en Medicina, en el marco del X aniversario de la fundación del Nuevo
Hospital Civil Juan I. Menchaca.
Se verificará del 12 al 14 de febrero, en el hotel Continental Plaza (Av. de las Rosas 2933)
Informes, en el Departamento de Clínicas de Salud Mental, del Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud, Sierra Nevada 950, piso 2. Tels. fax: 618-8010, 618-8150, ext. 14.

13 de febrero

Da principio el II diplomado en toxicología ambiental y ocupacional. Organiza el Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).
Informes en la Unidad de Educación Continua, Abierta y a Distancia del CUCBA, tel. y fax:
682-0384.

16 de febrero

Se abren las inscripciones para cursar estudios de maestría y doctorado en ciencias biológi-
cas, con orientación en ecología y sistemática vegetal. Organizan los Departamentos de Botá-
nica y Zoología y de Ecología, en el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA).
Las inscripciones cierran el 25 de febrero. Las clases inician el próximo 2 de marzo.
Informes con Eduardo Ríos Jara y Mónica Riojas López, en el Departamento de Ecología,
tels. y fax: 682-0076 y 682-0230. O  con Leticia Hernández López, en el Departamento de
Botánica y Zoología, tel. y fax: 682-0003.
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COORDINACION DE MEDIOS

La UdeG da el primer paso para ofrecer licenciaturas en video
Juliana Fregoso Bonilla

Con la grabación de lecciones en video, la Uni-
versidad de Guadalajara dio el primer paso para
que en el futuro los alumnos puedan cursar
materias a través de este nuevo sistema, facili-
tando así la enseñanaza a quienes por cuestio-
nes laborales no tengan tiempo para acudir a
un aula de clases, expresó el titular de la Coor-
dinación de Medios de esta casa de estudios,
Guillermo Vaidovits Schnuerer.

Anunció que desde este mes, las bibliote-
cas de la Universidad de Guadalajara conta-
rán con videos en los que catedráticos de gran
trayectoria en la Universidad impartirán leccio-

..................................❖ nes en diferentes materias, lo cual, de momen-
to, constituirá un apoyo no sólo para quienes
cursan alguna licenciatura, sino también para
alumnos de maestría.

Explicó que estos videos son paquetes
instruccionales con cursos que contienen un
mínimo de ocho lecciones y un máximo de 16
los objetivos son producir instrumentos para
fomentar el autoaprendizaje entre los estudian-
tes universitarios, y reconocer la labor del per-
sonal docente especializado en distintas disci-
plinas.

A largo plazo puede existir la posibilidad
de que el alumno curse algunas materias a tra-
vés de este sistema, siempre y cuando hayan

formas de evaluación adecuadas a esta moda-
lidad y un número importante de acervos con
estas características.

Mientras tanto, manifestó, estos cursos pue-
den acreditarse como diplomados en el Centro
de Educación Continua y a Distancia (Ceduca).

"Todos los cursos constarán de un mínimo
de cuatro lecciones, y dependiendo de la com-
plejidad del tema se aumentarán a 12, hasta lle-
gar a 16. Puesto  que un curso escolarizado con-
siste en un máximo de 23 sesiones de clase, en-
tonces éste es mucho más concentrado, además
no hay distracción del maestro o no hay
interacción del alumno".

Por el momento se trabaja en materias re-

lacionadas con humanidades y se pretende
extenderse a los campos administrativo, de sa-
lud y ciencias exactas.

La biblioteca de la Escuela Preparatoria
de Jalisco será el escenario para grabar es-
tas cátedras, ya que a juicio de Guillermo
Vaidovits, su riqueza arquitectónica es el
marco adecuado para proporcionar tanto al
maestro como al alumno el ambiente propi-
cio que invite al estudio.

Durante este año se producirá un video por
mes, con un costo de grabación de 50 mil pe-
sos por cátedra. El público en general podrá
adquirirlos en  Ceduca.❖

La Universidad de Guadalajara

I N V I T A

al FORO DE PERIODISMO CIENTIFICO

que organiza la Oficina de Comunicación Social, este 20 de febrero, de 9:00 a 18:00

horas, en el auditorio de prensa de esta oficina, piso 6 del edificio Administrativo de la

UdeG (Juárez y Enrique Díaz de León).

P R O G R A M A

Mesa 1
DIVULGACION CIENTIFICA, ¿para qué?
Participantes:
Fís. Juan Tonda Mazón
Subdirector de Medios de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia
de la Universidad Nacional Autónoma de México.
Lic. María del Carmen Farías
Subgerente de Proyectos Especiales del Fondo de Cultura Económica
Lic. Paulino Sabugal Fernández
Coordinador de Prensa y Difusión de la Academia Mexicana de las Ciencias

Moderador: Dr. Juan Toscano García de Quevedo
Coordinador de infored del periódico El Informador y responsable del suple-
mento Presencia Universitaria.

Mesa 2
RESISTENCIA DE LOS MEDIOS, ¿por qué?
Participantes:
Lic. Alejandro Alonso Aguirre
Coordinador de Eventos Culturales de la Galería 127, colaborador del periódi-
co Reforma, El Nacional y Canal 11.
Dr. Javier Cruz
Editor de ciencia del periódico Reforma.
Lic. Rosa Patricia Vega Salcedo
Editora responsable de la sección ciencia (Lunes en la ciencia) del periódico
La jornada.

Moderador: Agustín Bernardo del Castillo Sandoval
Reportero del periódico Público y ganador del Premio Jalisco de Periodismo
1996.

Mesa 3
MEDIOS PARA DIVULGAR, ¿cómo?
Participantes:
Victoria Ana Schussheim Basewick
Directora general de Editorial Pangea.
Dr. Juan Luis Cifuentes Lemus
Coordinador de Investigación del Centro Universitario de la Costa, de la
UdeG.
Dr. José María Cantú
Coordinador del doctorado en genética humana, del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud  de la UdeG.

Moderador: Dr. Misael Gradilla Damy
Vicerrector ejecutivo de la Universidad de Guadalajara.

Para inscripciones y mayor información, con la licenciada Norma Lilia Cerda, a los
teléfonos 01 (3) 8-25-27-72 y 8-25-28-60.

rio de Ciencias de la Salud de la Universidad
de Guadalajara, han decidido crear el diplo-
mado en salud y seguridad en el trabajo, con el
fin de formar recursos humanos especializados
en seguridad e higiene laboral, que contribu-
yan a prevenir accidentes y enfermedades del
trabajo, a fomentar el conocimiento de los de-
rechos y obligaciones de patrones y trabajado-
res, así como a proteger el medio ambiente.

Los requisitos para ingresar son: presentar
currículo, constancia de los últimos estudios rea-
lizados, dos fotografías tamaño infantil, solici-
tud de inscripción, pago de la cuota de mil 500
pesos, carta de apoyo de la empresa en donde
labora y una carta personal de motivos.

La duración de este diplomado es de 220
horas, con dos sesiones por semana; jueves y
viernes de 8:00 a 16:00 horas. Inicio de cursos
29 de enero, 28 de mayo y 24 de septiembre.
Se otorgará diploma a las personas que aprue-
ben las evaluaciones y reúnan 80 por ciento de
la asistencia a las sesiones y presenten el traba-
jo final.❖

Se registraron más de 34 mil
accidentes laborales en Jalisco en
1997

Educación Tecnológica * Media Superior * Superior

Organismo educativo fundado en 1963

C E N T R O  D E  E S T U D I O S
U N I V E R S I T A R I O S

C O L U M B I A

columbia@informador.com.mx
apartado postal 1231-4

Astridh Franco

En Jalisco durante 1997 se incrementaron en
diez por ciento los riesgos de trabajo, es decir,
ascendieron a 43 mil 491 y se registraron más
de 34 mil accidentes, ya que en la mayoría de
los casos las empresas no cuentan con los
mecanismos necesarios de seguridad e higie-
ne para los trabajadores, ni cumplen las nor-
mas ambientales (ubicación para su construc-
ción y medidas de control) que representan
un riesgo para los habitantes de zonas aleda-
ñas, indicó el doctor Jesús Pérez Castellanos,
del Departamento de Salud Pública del Cen-
tro Universitario de Ciencias de la Salud de la
UdeG.

Indicó que, "prevenir los accidentes y sobre
todo los riesgos de trabajo en las empresas es
una cuestión prioritaria, porque le cuestan a la
sociedad, pues todo lo que se refiere a los ser-
vicios de seguridad social se pagan con nues-
tros impuestos y entre más accidentes haya más
altos serán los costos sociales".

Además mencionó  que los cifras registra-
das sobre los accidentes de trayecto fueron 8
mil 521,  144 defunciones (de diez mil dos
mueren), y que de cada mil trabajadores que
sufren algún accidente 30 quedan incapacita-
dos de por vida.

Sobre las enfermedades más comunes que
son causa de invalidez laboral señaló que son
la artritis de columna, diabetes, afecciones
cardiovasculares e hipertensión arterial.

Agregó que las empresas que más registra-
ron tanto riesgos de trabajo como accidentes
son las de construcción, fabricación de produc-
tos plásticos, metálicos y de muebles, los que
se deben a la falta de inducción, experiencia,
adiestramiento y carencia de equipo de pro-
tección para las personas.

Ante este panorama, el Instituto Regional
de Investigación en Salud Pública, el Centro
Regional de Seguridad en el Trabajo, Capaci-
tación y Productividad y el Centro Universita-

..................................❖

SALUD PUBLICA

Unidad Centro
Pedro Moreno y 8 de Julio

(3) 613-6969
(3) 614-9414

Unidad Agustín Yáñez
Av. Circ. Agustín Yáñez y Bélgica

(3) 810-2188
(3) 812-4324
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Convocatoria 1998
Para la presentación  de proyectos en el marco del Programa
de Intercambio Académico México Centroamérica
ANUIES-CSUCA

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Su-
perior (ANUIES) y el Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA),
convocan a las instituciones de educación superior de México y Centroamérica,
afiliadas a ambos organismos, a concurso para la presentación de proyectos
dentro del marco del Programa de Intercambio Académico México-
Centroamérica, que cuenta con financiamiento de la Organización de Esta-
dos Americanos.

El programa tiene por objetivo mejorar la calidad de la educación supe-
rior de México y Centroamérica, a través de acciones de cooperación inter-
nacional que favorezcan la consolidación nacional y faciliten los procesos de
integración regional.

Modalidades de cooperación:

Los proyectos que habrán de presentarse en el marco del Programa de inter-
cambio académico México-Centroamérica,  deberán contemplar el estable-
cimiento o desarrollo de programas de posgrado interinstitucionales e
interdisciplinarios, así como iniciativas que incluyan programas de grado,
centros o unidades académicas que, no siendo de posgrado, busquen  mejo-
rar su empeño y oferta académica o elevar el nivel de sus académicos. Se
apoyará el encuentro entre académicos y/o estudiantes, financiando su mo-
vilidad, la cooperación en materia de bibliotecas, servicios de información y
proyectos de extensión universitaria.

Para mayor información, favor de dirigirse a las unidades de becas e inter-
cambio de los centros universitarios. Las dependencias de la Administración
Central de la UdeG podrán dirigirse a la Coordinación de Cooperación Acadé-
mica, en el piso 7 del Edificio Administrativo, tel. 826-4048.

PINTURA

La obra de Roberto Pulido en Casa Vallarta
Liliana Díaz

Con el título "Vivo mientras duermes", el joven
pintor tapatío Roberto Pulido presenta su más
reciente colección, conformada por 23 obras
elaboradas bajo las técnicas de óleo sobre tela,
acrílico y óleo sobre madera, luego de haber
participado en varias exposiciones colectivas a
nivel nacional e internacional y varias indivi-
duales, tanto en galerías del estado como del
extranjero.

Inclinado hacia la pintura desde niño, el
artista decide abandonar la carrera de diseño
industrial. Ingresa inmediatamente a la enton-

ces Escuela de Artes Plásticas. Es así como des-
de hace ocho años descubre al público su obra,
inspirada en el conocimiento del individuo.

"Me gusta mucho la obra de El Bosco,
Francis Bacon y pintores locales como Javier
Campos Cabello. He tenido la suerte de que al
llevar mi trabajo fuera del país, éste atrajera
por sus características y su color".

En esta colección, Pulido aborda el tema
de su vida cotidiana, en la que la noche se cons-
tituye en el escenario favorito para desarrollar
su arte. "Trabajar de noche me da la posibili-
dad de ver la realidad desde otro punto de vis-
ta y eso es lo que me mantiene vivo", señala.

Explica que el principal problema a que se
enfrenta la nueva generación de pintores es la
lucha por conseguir espacios para exhibir su
obra, teniendo en muchas ocasiones que abrir
los suyos propios.

Respecto a la venta del producto artísti-
co, revela que aunque "a veces es difícil re-
unir las condiciones para que este circuito
del consumo del arte se concrete", se precia
de haber vendido toda su obra, a excepción
de la que hoy presenta. Considera que "la
pintura no es una carrera de velocidad, sino
de resistencia".

"Para explicar mi obra tendría que ha-

blar de mí, hacer una confesión de mi vida,
ya que en mi pintura siempre me retrato. Me
cuento una historia de un viaje interior ha-
cia el fondo de mi ser a través de un río que
desemboca en un océano. Voy hasta el fon-
do y veo peces abismales. El fondo de mí
mismo es muy oscuro. Salí a la superficie y
encontré la luz y vinieron nuevos colores",
reflexiona.

Esta muestra estará abierta al público has-
ta el 14 de febrero, en el Centro Cultural Casa
Vallarta, ubicado en Vallarta 1668.❖

..................................❖

Ballet Folclórico de la Universidad de Guadalajara

Dirección: Carlos E. Ohoa Ochoa

Domingos 18 y 25 de enero y 1, 8, 15 y 22 de febrero
11 :00 horas

Teatro Galerías
Av. Lapizlázuli 3445, frente a  Plaza del Sol

Informes 616-49-91 y 631-15-50

Boletos en taquilla desde $20  hasta $100

25% de descuento al presentar este volante
(previa autorización, de 10 a 10:30 a.m., en la puerta)

Coordinación General de Extensión  •  Coordinación de Promoción y Difusión  Cultural

Juliana Fregoso Bonilla

Con la llegada del próximo siglo se acentúan
las teorías sobre el surgimiento de nuevos pro-
fetas y con ellos la invasión de culturas y reli-
giones del fin de milenio. Sin lugar a duda una
de las corrientes con más arraigo entre los ciu-
dadanos de finales de siglo es el new age o
nueva era.

Hasta finales de los ochenta el new age era
un movimiento casi desconocido para la socie-
dad mexicana, sin embargo, con la llegada de
música y obras literarias que incitaban a su prác-
tica, creció el número de personas que adoptó
su ideología.

El nombre de este movimiento alude a
una era distinta, en la que la principal pre-
ocupación debe ser la crisis de la sociedad y
el riesgo que implica para la supervivencia.

Esta crisis afecta todos los aspectos de nues-
tras vidas: salud, sustento, ambiente, relación
con los semejantes, economía, política y tec-
nología. Por consiguiente, toca aspectos inte-
lectuales, políticos, sociales, morales y espiri-
tuales, lo que motiva que los investigadores aún
no se pongan de acuerdo sobre si este movi-
miento es cultural o religioso.

Algunos de sus detractores, principalmen-
te la iglesia católica, consideran que las ideas
del new age influyen a toda la población,
que tal vez no esté consciente de la incom-
patibilidad de sus postulados con la fe reli-
giosa.

Los orígenes del  new age se asocian a la
teosofía iniciada hace más de un siglo por Ana
Petrovna Blavatsky y Alice Anne Bailey.

Su ideología podemos fundamentarla en
cinco puntos: la dimensión astrológica, científi-
ca, oriental, psicológica y la dimensión del cris-
tianismo esotérico.

Para la investigadora del Departamento
de Estudios de la Comunicación Social, de
la Universidad de Guadalajara, Rossana
Reguillo, estas dimensiones son las que ha-
cen al movimiento atractivo para la pobla-
ción en general, que a veces sin darse cuen-
ta practica esta nueva cultura en alguna de

sus modalidades.
Desde su punto de vista, el new age es

una atmósfera cultural que envuelve a to-
dos los actores. Llama la atención porque
no hay instituciones fuertes que puedan ofre-
cer respuestas ideológicas y sociales a la
población.

El momento que vive la humanidad es de
incertidumbre, por lo que la gente trata de afe-
rrarse a elementos que le den significado a la
vida, de ahí que el sentido de pertenencia que
promueve esta corriente reconforte a quienes
concuerdan con su ideología; favorece al indi-
vidualismo y la búsqueda de trascendencia.

Este movimiento presenta dos aspectos:
sostener la búsqueda señalada y una proba-
ble fragmentación de la sociedad, es decir,
que al promover el individualismo puede
terminar por convertirnos en "tribus de fines
de s ig lo",  a las que será necesar io
reconfigurar para reinsertar a los individuos
en una sociedad.

En 1981 el teólogo alemán W. Pannenberg
predijo: "la religión puede sentirse hoy más se-
gura de lo que ha estado en mucho tiempo y
sobrevivir a todos los regímenes ideológicos.

"El único reto serio al que tendrá que hacer
frente el cristianismo no será al marxismo, ni a
la sociedad secular, sino a las nuevas religio-
nes".

 Datos de la Comisión para el Estudio de
la Fe, del Espiscopado Mexicano, señalan
que diariamente 50 personas en nuestro país
abandonan la religión católica para sumar-
se a grupos que practican las llamadas reli-
giones del new age (principalmente la
dianética).

Precisamente en la Carta introductoria de
la instrucción pastoral sobre el new age, el ar-
zobispo primado de México, Norberto Rivera
Carrera, entra en la discusión que hoy en día
mantiene el debate entre los investigadores:
¿es el new age un movimiento cultural o reli-
gioso, con perspectivas a convertirse en la fuen-
te de fe del nuevo siglo?❖

..................................❖

El new age: movimiento cultural o
religión del nuevo siglo.

FORMA DE VIDA
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Notas
culturales

LITERATURA

En el décimo segundo aniversario de su muerte,
recordamos a Juan Rulfo
* Joven bohemio que llegaría a ser uno de los escritores más reconocidos a nivel nacional e internacional

Liliana Anguiano Rodríguez

Si se trata de referirnos a uno de los escrito-
res mexicanos más reconocidos y aprecia-
dos, hablaremos de Juan Nepomuceno Car-
los Pérez Vizcaíno, mejor conocido como
Juan Rulfo.

Seguramente después de asombrarse con
tan largo nombre, se preguntará de dónde sa-
lió el apellido Rulfo.

Se afirma que lo tomó, para firmar sus
escritos, de un pariente suyo que se llamó
Juan Manuel del Rulfo, quien fuera subdele-
gado de Ciudad Guzmán y escribano públi-
co de Sayula.

A pesar de ser muy joven, la vida de
nuestro escritor era más bien bohemia. Es-
cribía, compraba revistas en las que apare-
cían reproducciones de famosos cuadros.

Lo caracterizaban su carácter triste y retraí-
do, que lo encauzarían a un nivel cultural bas-
tante elevado para su edad.

Estuvo presente en episodios de la revuelta
cristera, particularmente violenta en el estado
de Jalisco.

Poco a poco fue cobrando fama en el ám-
bito literario al colaborar en las principales pu-
blicaciones del país.

El llano en llamas, escrita en 1953 y Pe-
dro Páramo, en 1955, son algunas de sus
obras más reconocidas, aunque la mayoría
ha sido traducida al inglés, francés, italiano,
sueco, holandés, danés, noruego, alemán y
checo.

En busca, por los ciber-rincones, de la
información necesaria para redactar este
breve artículo, encontré un interesante estu-
dio que Donald K. Gordon escribió sobre los
cuentos rulfianos, en el que señala que son
el reflejo de la vida de su autor, apoyado en
la siguiente cita de Rulfo: "Viví siempre con
los hombres de campo, que cuando ya se
puso el sol prenden un cigarro de hoja. De
pronto le dicen al que está con ellos: ¿te
acuerdas? Y aunque el otro no conteste, ellos
comienzan a acordarse".

Gordon agrega que mediante el proceso de
recordación, la charla campesina sirve de
subtexto estructural de un monólogo dramáti-
co completo, cuya técnica empleada es la del
que habla a alguien que no está presente físi-
camente.

Las razones por las cuales el narrador exi-
ge que el oyente se acuerde, están escondidas
o al menos no reveladas directamente. Sin
embargo, se puede especular sobre posibles

motivos utilizando el temario para averiguar la
manera en que el narrador, y a través de él
Rulfo, hace un comentario social.

Encontré también que Juan Rulfo, igual-
mente escribió argumentos y guiones para
cine, como: Talpa, El despojo, Paloma heri-
da (en colaboración con Emilio Fernández),
El gallo de oro, La fórmula secreta y Pedro
Páramo (El Hombre de la Media Luna).

Sin embargo, su sentir no se reflejó solo
en la literatura. Lo hizo también a través de
la fotografía. Algunos de sus títulos son Bar-
da de adobe, Organos en hileras, y otras,
todas bajo la técnica de plata sobre gelati-
na. La mayor parte de sus fotografías datan
de 1940 a 1955.

Entre los premios que recibió, figuran el
Premio Xavier Villaurrutia en 1956, el Premio
Nacional de Letras en 1970, el Premio Jalisco
en 1981 y el Premio Príncipe de Asturias en
1983.

En este breve recordatorio a Juan
Nepomuceno o Juan Rulfo, como guste llamar-
lo, no queda más que mencionar que México
sufrió una de las mayores pérdidas literarias el
7 de enero de 1986.❖

Souvenirs de viaje: el nombre de la expo-
sición es sencillo, tiene que ver con la obra
que presento:  los formatos pequeños reuni-
dos en el proyecto titulado "Colima".

Y los de formato grande en el
proyecto llamado "Midas".  La
exposición tiene que ver con
algún paisaje u horizonte, pero
también con lo humano y lo
poético.  La exposición lleva
ese título porque quizá yo soy
un souvenir.  Souvenirs de via-
je es mi primera exposición del
año, y quizá la última en
Guadalajara.

Quién es Reina Michel: na-
ció en San Miguel Hidalgo,
Jalisco, en 1966. A partir de
los 10 años de edad vivió en
muchas ciudades de México
y del extranjero. Desde hace
algún t iempo se mudó a
Guadalajara, a la casa-gale-

escribir cuentos, pero fue en Colima cuando
entré al taller literario de Víctor Manuel Pazarín,
que empecé a escribir poesía. Desde entonces
el ejercicio de la imagen me sirvió mucho para

no pintar tantos cuadros sobre una misma
tela, para no perder las imágenes que se ge-
neran a través de otras imágenes, y para no
gastar tanta pintura.

Vivir en una galería: este
es un lugar pensado para
hacer diferentes cosas, y para
quien se le ocurra hacer algo.
Amigos de otros países llegan
aquí  como si fuera su casa.

Guadalajara: se dice que es
una ciudad difícil y lo es, sin
embargo no estás obligado a
quedarte. Aquí he encontra-
do lo que no tuve en la velo-
cidad de los años anteriores.

En Guadalajara he pasa-
do la época más madura,
más concentrada y tranqui-
la.
Evolución: he llegado a
una síntesis.Estoy tocando la

escultura, tengo muchos apuntes, los man-
tengo como bocetos, me gusta ser artista en
estado latente, no presionarme para ir a pi-
car piedras.❖

ría La séptima morada.  Muy pronto irá a
vivir a Estados Unidos y luego probable-
mente a Europa.

Literatura: en la adolescencia comencé a

escribir poesía y viceversa.
Pintura: la pintura es más silenciosa, más in-
tensa, por eso soy pintora.

Escribir: necesito escribir en cuadernos para
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Víctima de la quincena:  REINA MICHEL, PINTORA JALISCIENSE

VICTIMARIO
POR GACETA UNIVERSITARIA

..................................❖ 5 toneladas recicladas
En el Edificio Administrativo de la Univer-
sidad de Guadalajara (Juárez y Enrique
Díaz de León), del 23 de septiembre al 15
de diciembre de 1997,  se captaron alre-
dedor de 5 toneladas de papel para reci-
clar .

Las dependencias que más contribu-
yeron en la recopilación de este papel, fue-
ron: Oficialía Mayor (779.5 kg.), Coordina-
ción de Conservación y Mantenimiento
(611 kg.),  Radio Universidad de
Guadalajara (497.5 kg.) y la Oficina de
Comunicación Social (413.5 kg.).

Esta tarea se realizó con el apoyo del
Programa Universitario de Reciclado de
Papel, del Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias y la Coordina-
ción de Conservación y Mantenimiento del
Edificio.

Con la reutilización del papel  se da
una solución práctica a la acumulación
de desechos generados en el edificio,
logrando además retribuciones en espe-
cie que permitirán mejorar el inmueble.
Este programa de reciclado de papel
seguirá vigente en el edificio durante
1998.

Arte contemporáneo en el Museo de las
Artes
A partir de enero Carlos Ashida Cueto ocupa
la dirección del Museo de las Artes de la
Universidad de Guadalajara.

Como director, Ashida se ha pronun-
ciado porque este espacio cultural se
especialice en arte contemporáneo.  Dijo
que “en el caso del Museo de las Artes,
nos parece muy natural la orientación
que tendría hacia el arte contemporáneo,
ya que la Universidad es un territorio de
libertad, búsqueda y experimentación, lo
mismo que el arte contemporáneo“.

Carlos Ashida estudió arquitectura
en el ITESO. Egresó en 1977, año en que
obtuvo el premio Unesco para escuelas
de arquitectura. Dirigió la Galería Clave
y el Taller Mexicano de Gobelinos. Fue
titular de la Dirección de Artes Plásticas,
del Departamento de Bellas Artes de
Jalisco. Desde 1987 es curador indepen-
diente para instituciones como el Museo
de Arte Moderno y el Rufino Tamayo.

El Museo de las Artes inicia el año con
una exposición del pintor estadunidense Da-
vid Birks, el próximo 30 de enero.

18 mil pesos para el Hospital Civil
La Federación de Estudiantes Universi-
tarios, de la UdeG, entregó 18 mil 56.30
pesos al Organismo Descentral izado
Hospital Civil. Este dinero se recolectó
del 15 al 19 de diciembre entre los estu-
diantes de las preparatorias y centros
un ivers i tar ios  de la  Univers idad de
Guadalajara en la zona metropolitana.

El director del Hospital Civil, doctor
Raúl Vargas López, señaló que este di-
nero será destinado a las unidades de
cuidado intensivo neonatal de ambos
hospitales civiles, las cuales superan en
mucho el cien por ciento de su capaci-
dad, rebasando con ello el promedio re-
comendable de estancia hospitalaria.❖

La obra estará expuesta en la Casa de la Palabra y las Imágenes hasta el 13 de febrero
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Pies de foto

PLANES PARA EL NUEVO AÑO

Ochenta y cinco % de los deportistas que integran las selecciones
estatales son de la UdeG
Astridh Franco

"En los dos últimos años,  85 por ciento de los
depor tistas que han par ticipado en las
olimpiadas infantiles y juveniles y campeona-
tos que organizan las asociaciones deportivas
de Jalisco, ha sido de la Universidad de
Guadalajara y 75 por ciento obtuvo primeros
lugares, lo que ha dado la pauta para invitarlos
a trabajar unidos, porque son los deportistas
de esta casa de estudios los que conforman las
selecciones que representan a Jalisco", señaló
en entrevista la licenciada Georgina Contreras
de la Torre, directora del Centro de Alto Rendi-
miento de la Coordinación de Cultura Física
de la UdeG.

Añadió que ante esta perspectiva es nece-

sario que se dosifiquen los planes de entrenamien-
to, tanto de la UdeG como los del Consejo Estatal
para el Fomento Deportivo y el Apoyo a la Juven-
tud (Code), para llevar una secuencia. "Una vez
por semana concentrar a los atletas en las instala-
ciones de esta institución y llevar una filiación com-
pleta de todos los deportistas que existen en las
diferentes asociaciones del deporte en Jalisco y que
son alumnos nuestros, para demostrarle al gober-
nador que son ellos quienes fortalecen las selec-
ciones que representan al estado y con esto hacer
hincapié en que otorgue un subsidio más alto al
deporte".

Cabe señalar que según datos de un estu-
dio efectuado en la zona centro occidente y el
Bajío, el Centro de Alto Rendimiento de la
UdeG es reconocido por su productividad de-

portiva,  ya que más del 80 por ciento de los
entrenadores y atletas son producto de esta casa
de estudios.

odavía falta mucho por hacer por los
deportistas, pero este año se espera
consolidar varios proyectos

En este año espera que se apruebe la ley que
respalde al deportista. Con ella se le asegura-
rán sus estudios en cualquier universidad y se
le apoyará económicamente para que practi-
que esta actividad.

Además, dijo que otro de los proyectos que
se tienen en puerta y espera llegue a consoli-
darse, es afiliar a los deportistas de alto rendi-
miento al IMSS, con el fin de que reciban aten-

ción médica especializada cuando sufran algu-
na lesión fuerte o requieran de una cirugía y se
les atienda gratuitamente. Destacó  que hasta
ahora cuenta con el respaldo del centro de re-
habilitación de la Universidad.

También explicó que para este año preten-
den consolidar el programa de ayuda acadé-
mica para los deportistas de la Universidad que
se traduce en que no pierdan derecho a exá-
menes por faltas, "pues un atleta requiere de
muchas horas de entrenamiento y de días para
participar en las competencias, las que muchas
veces se cruzan con el horario de clases.  No
pedimos que les regalen la calificación, sino que
les den la oportunidad de hacer ambas cosas,
pues al fin y al acabo representan a la misma
institución".❖

..................................❖

Rodolfo Castillo

Crear una liga de hockey estudiantil, participar
en la preparación de la selección representati-
va de la UdeG que participará en las
Universiadas de este año en la ciudad de
Chihuahua y la que competirá en las
Olimpiadas Juveniles a finales de abril en nues-
tra ciudad, son algunos puntos en los que tra-
bajan en conjunto la Universidad de
Guadalajara y la Asociación de Hockey del
Estado de Jalisco, AC (AHEJ).

También se elabora un programa de pro-

moción del hockey, que consiste en visitar las
escuelas preparatorias de esta casa de estudios,
con exhibiciones en las que participan los me-
jores jugadores del estado, con el fin de acercar
a los estudiantes a este deporte.

Es uno de los principales retos para este año
del presidente de la AHEJ, maestro Víctor Ma-
nuel Sevilla Camacho, quien en diciembre pa-
sado recibió de la Confederación Deportiva
Mexicana la estatuilla Luchador olmeca, distin-
ción otorgada anualmente a los deportistas más
destacados y a las personas que trabajan en
favor del deporte.

El maestro
Sevilla Camacho,
indudablemente
se hizo mere-
cedor de tal distin-
ción, ya que ha
dedicado 32 de
sus 58 años de
vida a este depor-
te; en 1966 fue
seleccionado na-
cional en diversas
com-petencias; en
1968 obtuvo el
décimo sexto lu-
gar en los Jue-gos
Olímpicos de
México, en 1972,
el segundo sitio y
medalla de plata
en los VI Juegos
Panamericanos
en Cali, Colom-
bia, además de
ser entrenador,
árbitro, juez, pre-
sidente fundador
de la Asociación
de Hockey de Ja-
lisco, entre otros

logros.
"Esta distinción es una de las mejores que

he recibido, porque con ella reconocen algo de
lo que he hecho con mi amor y respeto por el
hockey. Sin duda es un estímulo para seguir
trabajando", manifestó el también coordinador
de la licenciatura abierta en francés de esta casa
de estudios.

Pero Sevilla Camacho deja a un lado su
trayectoria para hablar de algo "más importan-
te", de la promoción del hockey.
Explica que actualmente se cuenta con dos
equipos representativos de la Universidad de
Guadalajara, el de menores de 16 años (en su
mayoría estudiantes de la Vocacional), y el equi-
po mayor (conformado por estudiantes de di-
ferentes carreras de la Universidad de
Guadalajara).

Tres de ellos integran la selección nacional
juvenil y tres más fueron llamados también a
incorporarse. Dos asistieron a campeonatos
mundiales, como el de Pakistán, obtuvieron
buenos resultados, y posiblemente se unan a la
selección nacional para los próximos Juegos
Centroamericanos.

En cuanto a las selecciones de hockey de
Jalisco, afirmó que la Universidad es parte fun-
damental de ellas, ya que 90 por ciento de sus
integrantes son atletas de la Universidad de
Guadalajara.

"Se han logrado varios campeonatos nacio-
nales, y uno lo ganó el conjunto de menores de
21 años; otro más los menores de 18".

A pesar de estos triunfos, desgraciadamente
la entidad no cuenta con una cancha adecuada
para entrenar, pero parece que el gobierno del
estado construirá una este año.

Por lo pronto, gracias a las gestiones del
maestro Sevilla Camacho, el Ayuntamiento de
Zapopan les dio en comodato una cancha en
Tabachines, frente de la preparatoria 8.

El Consejo Estatal Para el Fomento Deporti-
vo y el Apoyo a la Juventud (CODE), los ayudará

a emparejar y acondicionar esta cancha, la cual
funcionará como escuela de hockey.

Respecto al futuro del hockey, añadió que
se tiene una gran oportunidad de volver a
los primeros lugares que anteriormente ocu-
paba nuestro país en el circuito centroame-
ricano y panamericano. "Existe un gran in-
terés de los jóvenes por practicar en esta dis-
c ipl ina,  lo que está aumentando su
competitividad".

El maestro Sevilla Camacho invitó a todos
los estudiantes y al público en general, a que
asistan a los entrenamientos y prácticas en la
unidad deportiva "Tucson", en donde tendrán
la oportunidad de jugar una cascarita todos los
miércoles, jueves, viernes y sábados, de 15:30
a 18:3O horas.❖

Universidad de Guadalajara

In memoriam del

maestro Constancio
Hernández Alvirde

Doctor Honoris Causa y
exrector de nuestra casa de

estudios,

con motivo de su
X aniversario luctuoso.

Guadalajara, Jalisco, 16 de
enero de 1998

Ambiciosos proyectos para el hockey en 1998, en la UdeG
..................................❖

ACTIVIDADES

Actualmente la UdeG cuenta con 2 equipos de hockey
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gaseta fugaz
por arduro suaves

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

¿Vendes, compras, rentas o solicitas?
Anúnciate gratis en el �Tianguis� de Gaceta Universitaria.

Gaceta Universitaria, al igual que otras dependencias de la Universidad de Guadalajara, ofrece servicios a la comunidad.
Además de informar sobre las actividades que realiza esta institución, desde 1995 este medio impreso destinó un espacio en su penúltima

página para que los lectores en general se
anuncien gratuitamente.

Invitar, vender, comprar, rentar, alqui-
lar, solicitar y anunciar, lo puedes hacer en
la columna Tianguis de Gaceta Universita-
ria .

Los requisitos del texto a publicar son:
- que sea breve.
- que incluya las características (comple-
tas) del artículo que se vende (según el
caso).

- que se precise domicilio y teléfono, para obte-
ner mayor información.
- que no se haga publicidad a empresas o com-
pañías de renombre.  Estas deberán pagar una
inserción que se incluirá en las otras páginas de
Gaceta. Por lo tanto, está prohibido manejar
logotipos en esta sección.

Para anunciarte en el Tianguis deberás ha-
cernos llegar tú anuncio personalmente a Ga-
ceta Universitaria, Oficina de Comunicación
Social ubicada en Enrique Díaz de León 976,

piso 6; enviarlo por fax a los teléfonos 826
60 73 y 825 88 88 exts. 121, 122 y 123.❖

gf: prestamista de servicio social

gf: último consejo general universitario:
piensen y trabajen

gf: de los estudios de pregrado a los de
pretexto

gf: ya se agotó el fondo, y la moderniza-
ción para la educación superior nunca se
logró

gf: ¿cómo es el uniforme de los que es-
tudian en el colegio de méxico?

gf: los rechazados son los eternos aspi-
rantes

gf: de carreras técnicas a carreras tec-
nócratas

gf: entre la burocracia y una mujer archi-
vada

gf: se anuncia una conferencia magistral,
pero, ¿y si resulta mediocre?

gf: enseñanza del inglés como lengua
materna

gf: era un nerd en escuelita rural

gf: de la licenciatura a la maestría sólo
hay una superación geométrica

gf: ACUDI (acuerdo universitario para el
desarrollo insostenible)

gf: no es lo mismo radio universidad, para
oídos atentos, que radio secundaria, para
oídos con cerumen

❖

Andar haciendo política
Jorge Ceja Martínez
Universidad de Guadalajara
CUCSH
El Colegio de Jalisco.

Desplazadas de sus viviendas, a causa de los
temblores de septiembre de 1985, miles de per-
sonas de Ciudad Guzmán, Jalisco, tuvieron que
rehacer sus vidas en terrenos ejidales, localiza-
dos en la periferia de la población.

A pocos años de distancia, y dentro del con-
texto de las políticas de compensación social
encaminadas a aliviar parcialmente los efectos
del modelo económico neoliberal, se pondría en
marcha en la localidad el Programa Nacional de
Solidaridad (Pronasol), y como parte del mis-
mo, el subprograma Regularización de la tenen-
cia de la tierra, que se orientaría a beneficiar a
más de cinco mil familias que no contaban con
título de propiedad.  Sin embargo, lo que pare-
cía ser una simple medida administrativa, en el
caso de Ciudad Guzmán se complicó, como re-
sultado de la alternancia política que ocurrió en
1992 con el triunfo del Partido Acción Nacional.

Este libro refleja el juego de intereses que
se desataron con el arribo del Pronasol, y ex-
plora los cambios ocurridos en el sistema de
relaciones sociales e institucionales en el pro-
ceso  mediante el cual se dio la ciudadanización
de los involucrados.❖
La aguja y el surco

Biblioscopio

Patricia Arias / Fiona Wilson
Universidad de Guadalajara
Centre for Development Research.

Este libro sigue la trayectoria de la industria de
la confección en dos ciudades mexicanas,
Irapuato y Aguascalientes, y su desplazamien-
to hacia las microrregiones de Villa Hidalgo y
Zapotlanejo, en Jalisco, desde los años treinta
hasta la actualidad, haciendo hincapié en las
relaciones entre familia, trabajo femenino y
emigración masculina a Estados Unidos.

Es un trabajo que analiza, desde una ópti-
ca multidisciplinaria cómo alteran los movi-
mientos de la industria, en su paso -a veces
efímero- por las poblaciones, el mercado de
trabajo, la dinámica familiar, las relaciones de
género; los hábitos de consumo, vestido y
conducta.❖

La ventana
Revista de Estudios de Género
Universidad de Guadalajara
Gilbert Herdt
Número 6.

En esta sexta edición de La Ventana el tema a
tratar es el cuerpo y la complejidad que  conlle-
va.

Entre los ensayos que se presentan están:
El tercer sexo y el tercer género.  Más allá del
dimorfismo en la cultura y la historia de Gilbert
Herdt.

Intersticios de la función paterna y goce fe-
menino de María Gutiérrez Zúñiga  y Género y
trabajo: La enfermería de Virginia Enciso
Huerta.❖

.....................................................❖

..................................❖

..................................❖
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El orgullo de ser universitario

Hoy con el Rector general

Todos los lunes escuche al
doctor Víctor Manuel

González Romero al punto
de las 9 de la noche en el

104.3 de FM de Radio
Universidad de

Guadalajara

Reconocen los 35 años de trayecto-
ria del maestro Otto Schöndube

Víctor González

La Universidad de Guadalajara y el Instituto
Nacional de Antropología e Historia (INAH), rin-
dieron recientemente un homenaje a Otto
Schönduber Baumbach, arqueólogo jali-
sciense de reconocimiento internacional, por
sus 35 años dedicado al estudio del entorno y
la evolución de las culturas del occidente de
México. A pesar de no existir una educación
arqueológica institucional en Jalisco, Otto
Schöndube tuvo siempre la inquietud de guar-

dar cosas que le traían recuerdos, porque su
abuelo tenía una colección de antigüedades y
piezas arqueológicas que le despertaban in-
terés.

"En realidad, primero me dediqué a es-
tudiar ingeniería por tres años. Después de
dejar los estudios, casi por accidente, ter-
miné trabajando en el Museo Nacional de
Antropología e Historia. Un día vi un letrero
que decía Escuela de Antropología", dijo el
maestro Schöndube, quien explicó que des-
de entonces se dedica de lleno a la arqueo-
logía, motivado fundamentalmente por un
deseo de conocerse a sí mismo.
 "Soy de ascendencia extranjera, pero na-
cido aquí. Sin embargo, siempre hubo una
necesidad de saber a qué cultura pertene-
cía más. Ciertamente me siento muy mexi-
cano y lo alemán lo vivo sólo en comida y
algunas costumbres. Otra razón es que no
soy una persona que corra muchos riesgos.
Entonces me dedico a interiorizarme y des-
cubrir el pasado".

Su labor dentro de la UdeG y el INAH,
como formador de arqueólogos durante más
de 30 años, es invaluable. El trabajo académi-

co de investigación que por más de 35 años
ha efectuado, reviste de gran importancia para
entender el pasado del occidente de México.

Aunque esta zona no es la única estudiada
por el arqueólogo, éste se ha concentrado en
crear una visión general de la ocupación de
este territorio en el periodo prehispánico y es
uno de los científicos que más han contribuido
a entender nuestro pasado de manera más cla-
ra.

Otto Schönduber conoce
mejor que nadie el pasado
cultural de la región. Es
considerado por sus cole-
gas como el "experto por
excelencia" en todo lo re-
ferente a arqueología oc-
cidental, por su vasta ex-
periencia producto de una
larga trayectoria dedicado
a esa profesión.

Como parte del home-
naje que la UdeG y el Ins-
tituto Nacional de Antropo-

logía e Historia rinden a Otto Schöndube,
se llevó a cabo el Simposio Internacional
de Cerámica Prehispánica del Occidente
de México, al que asistieron especialistas
en arqueología de varios países a impartir
conferencias sobre la etnohistoria del oc-
cidente de México. También se montó en el
Museo Regional de Guadalajara la exposi-
ción Espejo de la vida: arte funerario del
occidente de México, misma que acompa-
ñó al presidente Ernesto Zedillo en su gira
por Europa y que por su éxito se extendió
a algunos países asiáticos.

De sus planes a futuro comenta que aún
puede hacer investigación de campo, aun-
que limitada. "Quisiera tener momentos de
más tranquilidad y reflexión para asentar
todo lo que he escrito, hacer una síntesis.
Por lo pronto todavía estamos con el pro-
yecto Sayula y no puedo ni quiero dejarlo.
Siento que la arqueología siempre nos abre
sus puertas. También está planeado, con
los compañeros del proyecto Sayula, es-
cr ibir una serie de obras con los
resultados".❖

..................................❖

Quien es quien
en la Universidad

El M en C Arturo Curiel
Ballesteros es el  primer
rector del Centro Uni-
versitario de Ciencias
Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA),
y le ha tocado la tarea
de integrar y organizar
junto con los 420 aca-
démicos del centro, el
mandato de la reforma

por ser el primer cen-
tro que ofrece una ca-
rrera técnica profesio-
nal (administración de
recursos naturales); un
posgrado entre dos
centros universitarios
(salud ambiental) y
también un posgrado
a distancia (educación
ambiental).

universitaria, cuya misión es la formación de
recursos humanos de calidad para hacer efi-
cientes los  procesos de producción de ali-
mentos y materias primas de origen biológi-
co, que fomente la conservación de recursos
naturales de Jalisco y mejore la calidad am-
biental  de los asentamientos humanos.

Una de las acciones sobresalientes que
se han impulsado desde el CUCBA ha sido la
instauración del sistema flexible ; siendo uno
de los primeros  centros de la Red Universi-
taria en cumplir con esta tarea y el primero
en operar con el sistema de créditos,  utilizar
el sistema de programación académica y tra-
bajar con esquemas de tutoría académica.

En el aspecto docente, destaca también

En el rubro de investigación, el CUCBA

cuenta con 12 líneas apoyadas principalmen-
te por nueve grupos  de liderazgo, algunos
de cuyos miembros  forman parte de comi-
tés de evaluación  académica y de investiga-
ción a escala internacional.

Además, el CUCBA es el primer centro en
implantar, como estrategia de administración,
la evaluación de riesgo ambiental en sus ins-
talaciones , además de impulsar algunas me-
didas innovadoras ligadas a la agricultura sus-
tentable como el control biológico y el turis-
mo rural.❖

Nuevas designaciones de personal directivo en la Red Uni-
versitaria

Aclaración a la edición No.65, del 5 de enero de 1998

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANI-
DADES
Alfredo Cerda Muñós es coordinador de la carrera de letras a partir de
1 de septiembre de 1994 y no del 1 de diciembre de 1997.

Emilio García Riera: información no válida.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Oficialía Mayor

Simposio Internacional de Administración en
la Universidad de  St. Gallen, Suiza

Coordinación de Cooperación Académica

Con motivo del 100 aniversario de la fundación de la Universidad
de Saint Gallen, Suiza, dicha institución realizará su 28º Simposio
Internacional de Administración. Para esto convoca a líderes en
la ciencia, administración pública,  industria, banca y  economía
de todo el mundo a reunirse para intercambiar puntos de vista
sobre temas de interés común.  También invita a los estudiantes
con ideas innovadoras a concursar en presentaciones de
multimedia. Por primera vez,  las participaciones excelentes se-
rán reconocidas con el galardón  "Alas de la Excelencia del ISC" y
serán presentadas en la sesión plenaria durante el simposio.

Se espera contar con la participación de estudiantes de al me-
nos 40 naciones en dicho simposio. Para aquellos interesa-
dos favor de consultar la página de Internet (http://www.isc.unisg.ch)
o  contactar  la siguiente dirección de correo electrónico:
ISC@ntgate.unisg.ch

Arqueólogo jalisciense de reconocimiento internacional
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espacio: pasado
presente y
futuro de la arquitectura

Los objetivos que se persiguen son:

- Elevar el nivel académico de los estudiantes de arquitectura de la
República mexicana.
- Motivar a los alumnos para que procuren la excelencia en su forma-
ción profesional.
- Procurar unidad y la armonía entre los futuros arquitectos, a través de
la convivencia amistosa.
- Fomentar entre los estudiantes de arquitectura la búsqueda de la iden-
tidad nacional y el intercambio de valores, inquietudes y tendencias.
- Detectar a los mejores estudiantes para ayudarlos a lograr su pleno
desarrollo profesional, para que sean guías de las nuevas generacio-
nes.
- Proyectar hacia la comunidad la imagen profesional del arquitecto.

La Universidad de Guadalajara  y el Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño,  en nombre de la Asociación de Instituciones
de la Enseñanza de la Arquitectura de la República Mexicana, A.C.,
convoca a las instituciones afiliadas a la misma, al

x encuentro nacional
de estudiantes
de arquitectura

A.S.I.N.E.A

98
del 27 de marzo al 5 de abril de 1998, en la
ciudad de Guadalajara, Jalisco, México

Del 19 al 2 de febrero de 1998

Cartelera Cultural
tianguis

Vendo computadora Compaq 486
SX, 33 mhz., 8 RAM, mod. prolínea
net 1/335, disco duro de 200 MB.
Informes: tel. 826- 4869

Vendo computadora Macintosh
modelo 165 C, color, powerbook.
Informes al 825-43-18, con Jorge
Garrido.

Transcripciones de tesis, tesinas,
reportes, tareas.  Todo por computa-
dora.
Rapidez y excelente ortografía y re-
dacción.
Informes al tel. 638-9473

Reiki energía vital  estimula la
autosanación, limpia el organismo
y te lo equilibra nuevamente. Actúa
en todos los niveles: corporal, emo-
cional y espiritual. Terapia y cursos
de iniciación en Grupo Cima.
Tel. 629-1444

Vendo departamento en Manuel Acu-
ña, barato, y otro en Loma Dorada. In-
formes al 614-0606 y 670-0973.

Rento departamento en Manuel M.
Ponce, edificio N, 304 (a un lado del
Club Jalisco). Informes por las tardes
al 812-2154

Vendo 2 comedores de madera, uno
de tipo bejuco y otro de pino, en buen
estado. Informes al 812-2154, por las
tardes.

Grupo Jóvenes Guadalajara, 24
horas de Alcohólicos Anónimos.
Morelos 882, tels. 01(03) 825-4900
y 825-0542. Paseo de las Orquídeas
1. Granjas de la Calera, tel. 01(376)
16182

Urge persona con deseos de obte-
ner o incrementar sus ingresos. Edad
de 21 a 50 años, medio tiempo, suel-
do mensual $3000.00 (no ventas).
Ven, te capacito. Informes con la Dra.
Berenice, a los tels. 628-5313, 638-
7087

Rento (todo el año), semana en ho-
tel Club del Sol, en Puerto Vallarta, 5
personas, con cocineta. Informes al
817-8389

Transcripciones por computadora:
tesis, informes, tesinas, reportes, ta-
reas, gráficos, etcétera. Informes: tel.
6-51-77-17, con Elvia Corona.

CINE FORO
Juárez 976 piso -1
Admisión gral., $20.00, es-
tudiantes UdeG, $10.00

30 Muestra Internacional del
Cine

❖ WESTERN/ Francia
Dir. Manuel Poirier
Lunes 19/ 12:00, 15:50, 18:00,
20:10 y 22:20 horas.

❖ TODOS DICEN QUE TE
AMO/ Estados Unidos
Dir. Woody Allen
Martes 20/ 12:00, 16:00, 18:00,
20:00 y 22:00 horas.

DULCE PORVENIR/ Canadá
Dir. Atom Egoyan
Miércoles 21/ 12:00, 16:00,
18:00, 20:00 y 22:00 horas.

LA MIRADA DE ULISES/ Gre-
cia-Francia
Dir. Theo Angelopoulos
Jueves 22/ 12:00, 16:00, 19:00
y 22:00 horas.

MUSEO DE LAS ARTES

Juárez 975 (edificio de Recto-
ría general)
Horario: martes a sábado, de
10:00 a 20:00 horas
Domingos y días festivos, de
12:00 a 20:00 horas.

Exposiciones
COLECCION PERMANENTE DE
LA UdeG

Salón de Jóvenes Creadores
LA PIROXILINA
La más reciente obra pictórica de
José Galindo.

CASA DE LA PALABRA  Y LAS
IMAGENES
Lerdo de Tejada 2172
Tel. 616-4357

SOUVENIRS DE VIAJE
Exposición pictórica de Reina Michel
Hasta el 13 de febrero.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668
Horario: lunes a viernes, de
10:00 a 20:00 horas
Sábados, de 10:00 a 13:00 ho-

ras.

Sala Manuel Alvarez Bravo
EL REICHSTAG DE BERLIN.
SIMBOLO DE LA DEMOCRA-
CIA ALEMANA
Exposición fotográfica de Frank
Lynen
Coorganizada con el Instituto
Goethe
Hasta el 10 de febrero.

INSTITUTO DE ASTRO-NOMIA
Y METEOROLOGIA
Vallarta 2602. Tel. 616-4937
Horario: 19:00 a 20:00 horas
Entrada libre.

Viernes astronómicos

ESTRELLAS MORIBUNDAS
Fís. Durruty Jesús de Alba
Martínez (IAM)
Viernes 23

ANALISIS DEL INVIERNO
1997-1988
Geo. Víctor Cornejo López (IAM)
Viernes 30

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

le da su más sentido pésame a los

 familiares y a la comunidad
del Instituto Francisco I. Made-

ro

por el sensible fallecimiento del

L.A.E. Ramón Medina
Ambriz

director de ese instituto incorporado
a esta casa de estudios

acaecido el pasado 2 de enero

Descanse en paz

"Vida cotidiana y tu salud
mental"

Programa televisivo en el que, a tra-
vés de entrevistas con especialistas
universitarios, se abordan temas para
la prevención  de los diversos trastor-
nos psicológicos y para la promoción
de la salud mental, mejorando así la
calidad de vida de la población
jalisciense.

Se transmite en vivo todos los miér-
coles, de 19:30 a 20:00 horas, por
Megacanal (canal 10 de Megacable y
canal 16, de Telecable de Zapopan).



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta
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ESQUELETO

Resultados
Basquetbol varonil
primer lugar
segundo lugar
tercer lugar

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○LA TIRA

Vocación artificial

❖
Rodolfo Castillo

INTERPREPAS
Terminaron los juegos de las ligas deportivas interprepas, en las que los jóvenes universita-
rios participan en basquetbol, futbol y voleibol. En éstas juegan las selecciones de las escue-
las preparatorias de la Universidad de Guadalajara. Durante el trascurso de las ligas los
jugadores son observados por los entrenadores de las selecciones representativas de esta
casa de estudios para detectar nuevos valores.

Poli Guadalajara
Preparatoria 5
Preparatoria 13

Basquetbol femenil
Preparatoria 7
Preparatoria 13
Preparatoria 3

Voleibol varonil Voleibol femenil
Preparatoria 7
Vocacional
Preparatoria 2

Preparatoria 6
Preparatoria 2
Preparatoria 7

Futbol femenil
Preparatoria 7
Preparatoria 12
Preparatoria 2

primer lugar
segundo lugar
tercer lugar

Futbol varonil

primer lugar
segundo lugar
tercer lugar

Preparatoria 9
Preparatoria 13
Preparatoria 2

Gabriel Gómez Cuéllar *

Con frecuencia los aspirantes a cursar una licen-
ciatura, al abrir su cuaderno de primer ingreso,
ya se ven en el sillón reclinable de su despacho
de abogados leyendo la sección deportiva de un
diario o en el quirófano trayendo más personas
al mundo.

Lamentablemente cientos de estudiantes
distorsionan su vocación por sus intereses de con-
veniencia; odian leer, pero quieren ser licencia-
dos; no entienden las matemáticas, pero desean
ese título que les da más importancia, y según
ellos, más dinero.

Sería necesario un estudio vocacional para
el control de estos casos, que lejos de ser aisla-
dos, se presentan en todas las carreras.  Por
ejemplo, alguien ingresa a geografía porque
considera que es seguro que saldrá en listas y

porque no tendrá que llevar matemáticas, sin
embargo, en segundo semestre se da cuenta
que hay matemáticas I, II y aplicadas, así como
estadística I y aplicadas; se puede dar el caso
de que apenas apruebe las materias hasta con-
cluir la carrera, y con el nuevo y fácil sistema
de titulación conseguir un título.  Posteriormente
podrá cursar una maestría que nada tiene que
ver con su carrera, pero sí con la que fue recha-
zado antes de entrar a geografía. Esta es la tris-
te realidad. Urge solucionar el problema de la
solicitud en masa de las carreras clásicas. Se
requiere una mejor distribución de profesiona-
les en proporción a las necesidades de la socie-
dad, y que la Universidad no sea sólo una sim-
ple máquina expedidora de títulos.❖

*Segundo nivel de geografía y ordenación territorial.

..................................❖

notas deportivas

LEONES NEGROS
Arrancó el torneo de verano de la primera división "A", del futbol mexicano. En el mismo participa
el equipo Leones Negros de la UdeG, que se enfrentó con un buen futbol a los  equipos Atlético
Mexiquense y La Piedad. Su próximo encuentro será el jueves 22 de enero, en el estadio Jalisco,
a las 20:45 horas,  enfrentando al conjunto de Cuautitlan. Para la jornada 4 a jugarse el miércoles
28 de este mes, los universitarios visitarán a uno de los equipos más difíciles del torneo,  "Venados"
de Yucatán, en la capital de este estado.

LIGA DE FUTBOL "AMIGOS UNIVERSITARIOS"
Esta semana serán los juegos semifinales de la liga de futbol  "Amigos universitarios". La liga
está conformada por equipos de jóvenes preparatorianos que estudian en la UdeG. Los conjun-
tos se enfrentarán a sus oponentes, de los cuales saldrá el mejor para disputar la final.

Grupo A (matutino)
Burros blancos
Torino
News Castle
Voca Killer
Grupo B (matutino)
Nigeria
Franco canadiense
Voca junior
VIH

Grupo A (vespertino)
Brasil
American sport
Pumas
Bruselas
Grupo B (vespertino)
Jaguares
River Plate
Borusia
Atlético Barce

..................................❖

Nombre: Juan Angel Covarrubias Bermúdez.
Escuela: Preparatoria 10.

Deporte: ciclismo y futbol soccer.
Carrera que desea cursar: licenciatura en informática.

Metas: terminar satisfactoriamente el bachillerato y lograr
salir en listas.

Pasatiempo: computación, juegos de video y el cine.
Valores: la familia y la amistad.

Nombre: Elisa Alvarez Silva.

Código: 395222072
Edad: 17 años.

Meta: vivir como pienso.
Libro: Regina, de Antonio Velasco Piña.

Sitio favorito: Melaque.
Pasatiempo: escuchar música.

Música: rock de los setentas.
Autor: Michael Ende y Antonio Velasco Piña.

P L A T A Y

AT NG ❖L A IE

LO
R

E
N

A
 O

R
T

IZ

Enero de 19998/ San Cristobal de Las Casas


